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Ближний наскок
Насколько высоки риски полноценной войны в регионе

Леонид Самуна

В ариант полноценной военной опе-
рации Израиля против Ливана не ис-

ключён. Об этом «Известиям» сообщила 
представитель ЦАХАЛ. Рост напряжён-
ности на ливано-израильской границе 
был спровоцирован недавним ударом 
по оккупированным Израилем Голан-
ским высотам, который унёс жизни 
12 детей. Израильская сторона неза-
медлительно возложила ответствен-
ность за него на ливанское движение 
«Хезболла». Его представители отверга-
ют обвинения, сообщая, что инцидент 
произошёл в результате попадания из-
раильской ПВО. Советник премьер-ми-
нистра еврейского государства Дми-
трий Гендельман, однако, подчеркнул, 
что Ливанская Республика несёт полную 
ответственность за все действия «Хез-

боллы». В кнессете добавили: если Бей-
рут не возьмёт под контроль ситуацию, 
то именно ввод войск на территорию Ли-
вана станет решением проблемы с регу-
лярными обстрелами.

Израиль ведёт борьбу с «Хезболлой», 
которая встала на сторону ХАМАС, с ок-
тября прошлого года. Об этом «Извести-
ям сообщила официальный представи-
тель ЦАХАЛ Анна Уколова.

— И вариант полноценной операции 
в Ливане мы рассматриваем с того мо-
мента, когда «Хезболла» решила под-
ключиться к войне и повседневно пы-
тается наносить удары по израильским 
городам, — заявила Анна Уколова.

Израильская сторона считает, что 
за любые действия «Хезболлы» от-
ветственна не только организация, 
но и сама Ливанская Респу-
блика. 
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Ключевая поставка
В Госдуме предлагают ввести квоты на продажу бензина в РФ

Наталья Башлыкова

В Госдуме предлагают ввести квоти-
рование поставок бензина на вну-

тренний рынок, а также увеличить долю 
продаж топлива на бирже с 13 до 20%, 
узнали «Известия». Эти меры, по мне-
нию депутатов, должны не допустить 
серьёзного роста цен на бензин в розни-
це. Подобные опасения возникли после 
того, как на бирже бензин с начала июля 
подорожал на 12,2%, следует из дан-
ных Санкт-Петербургской биржи. Си-
туацию с ценообразованием обсудили 
29 июля на совете Госдумы и в Минэнер-
го. Среди причин названы ремонтные 
работы на НПЗ, сложности с логисти-
кой, участие самих топливных компаний 
в купле-продаже топлива, рассказали 
в Российском топливном союзе. В ФАС 
сообщили, что фиксируют в ряде реги-
онов нарушения при реализации топли-
ва в рознице — например, в Туве в цено-
вом сговоре уличено десять компаний.

Стои мост ь А И-95  на Са н кт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой бирже 29 июля возрос-
ла до 72,5 тыс. рублей за тонну, то есть 
на 12,2%, следует из данных торгов 
на сайте площадки. Для стабилизации 
внутреннего рынка правительство ра-
нее приняло решение ввести с 1 августа 
временный запрет на экспорт бензина.

Однако в Госдуме предложили 
усилить меры — ввести квотирова-
ние поставок бензина на внутренний 
рынок, а также увеличить долю бир-
жевых продаж топлива до 20%. С таким 
предложением в адрес вице-премьера 
Александра Новака обратился вице-
спикер нижней палаты, член совета 
парламента Борис Чернышов. С доку-
ментом ознакомились «Из-
вестия».

Расставить проценты
Доходы от вкладов свыше 180 тыс. подпадут под налог

Мария Строителева

И з-за увеличения ключевой под 
налог с процентов по депозитам 

подпадут доходы вкладчиков свыше 
180 тыс. рублей, выяснили «Известия». 
До изменения денежно-кредитных 
условий порог был ниже — 160 тыс. 
Вместе с тем доходность банков-
ских продуктов растёт — до 19–20%. 
Эксперты отмечают: лишь неболь-
шое число россиян подпадёт под на-
лог, так как депозиты на сумму более 
1 млн имеют всего несколько про-
центов вкладчиков. Всего власти хо-
тят получать по этой статье порядка 
100 млрд в год. Может ли измениться 
расчёт налога на вклады в этом году 
и остаётся ли депозит выгодным спо-
собом сбережения — в материале «Из-
вестий».

Первое в 2024 году повышение 
ставки ЦБ с 16 до 18% на заседании 
26 июля повлияет на плательщиков 
налога с процентов по вкладам. Не-
облагаемая база рассчитывается как 
1 млн рублей, умноженный на макси-
мальное значение ключевой на пер-
вое число каждого месяца в отчёт-
ном году.

Таким образом, доход, с кото-
рого не нужно уплачивать налог 
в 2024 году, составит: 1 000 000 ру-
блей × 18% = 180 000 рублей.

Если заработок на вкладах и на-
копительных счетах больше этого 
лимита, нужно уплатить налог: 13% 
с суммы превышения. При доходе 

больше 5 млн рублей ставка увели-
чится до 15%.

Сбор взимается только с суммы, 
превышающей необлагаемую базу. 
Например, если по итогам 2024 года 
человек заработает на процентах 
по вкладу 181 тыс. рублей, то налог 
придётся отчислить только с суммы 
1 тыс. (то есть 130 рублей).

Если до декабря ставка больше 
не будет повышена, то необлагаемая 
сумма в 2024-м останется прежней — 
180 тыс. рублей, пояснил аналитик ФГ 
«Финам» Игорь Додонов. Однако ЦБ 
не исключает нового поднятия клю-
чевой на следующих заседаниях, по-
этому итоговый порог в этом году мо-
жет увеличиться, пояснил эксперт.

С начала года и до 26 июля клю-
чевая была на уровне 16% — а зна-
чит, предполагалось, что пороговое 
значение составит 160 тыс. рублей. 
По итогам 2023-го уплатить налог 
на проценты по вкладам должны 
люди, которые заработа-
ли 150 тыс. 

Учёт к школе
Как подорожал набор первоклассника за год

Ксения Набаткина

Р одители вернулись к допандемийной 
стратегии подготовки детей к школе, 

когда основной объём расходов прихо-
дится на август, рассказали «Известиям» 
аналитики «Платформы ОФД». Основ-
ные маркетплейсы уже зафиксировали 
рост продаж товаров для будущих уче-
ников. Покупка всего необходимого, 
включая форму, обувь, рюкзак и канц-
товары, обходится в этом году в среднем 
почти в 15 тыс. рублей. Важно, чтобы все 
вещи в гардеробе ребёнка сочетались 

между собой и гармонично комбиниро-
вались, тогда он сам будет легко соби-
раться в школу, отметил стилист.

Школьный набор (форма, рюкзак, 
рубашка — брюки — юбка, повседневная 
и спортивная обувь, футболки, пенал, 
канцтовары, дневник, тетради) обхо-
дится в этом году в 14,6 тыс. рублей. Та-
кие данные предоставили «Известиям» 
в аналитическом центре «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД». Эта сум-
ма выше уровня прошлого года на 10%, 
подсчитали аналитики. При этом объ-
ём основных предшкольных покупок 

в этом июле ниже прошлогоднего уров-
ня на 14%. Выше спрос лишь на канце-
лярские наборы, тетради и дневники, 
указали в «Чек Индексе».

— Родители не торопятся, они верну-
лись к типичной допандемийной стра-
тегии подготовки детей к школе, когда 
основной объём расходов приходится 
на август. В отличие от периода 2020–
2022 годов, когда весомая часть трат 
выпадала на июль в связи с мерами го-
споддержки (10 тыс. рублей единора-
зовой выплаты), — пояснили 
аналитики.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЕСЛИ ДО ДЕ-
КАБРЯ СТАВКА 
БОЛЬШЕ НЕ БУ-

ДЕТ ПОВЫШЕНА, ТО НЕ-
ОБЛАГАЕМАЯ СУММА 
В 2024 ГОДУ ОСТАНЕТСЯ 
В 180 ТЫС. РУБЛЕЙ, ОДНАКО 
ЦБ НЕ ИСКЛЮЧАЕТ НОВОГО 
ПОДНЯТИЯ КЛЮЧЕВОЙ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 30.07.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,8567   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6238   ДИРХАМ ОАЭ 23,5685   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,6173   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2233   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1823   ДОЛЛАР США 86,5554   ЕВРО 94,1381   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5629 
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Кому попало
Артиллеристы  
уничтожили  
танк «Абрамс»  
одним выстрелом



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 30 июля 2024

Новости  

Кому попало
Артиллеристы уничтожили танк «Абрамс» одним выстрелом

Дмитрий Астрахань

В танк «Абрамс» надо попасть — даже 
близкий разрыв не позволит его унич-

тожить. Нашим артиллеристам удалось 
поразить такую боевую машину одним 
высокоточным снарядом «Краснополь». 
Тем временем экипажи боевых машин 
РСЗО осваивают охотничьи карабины 
для борьбы с дронами. «Известия» уви-
дели, как идёт боевая работа артиллери-
стов российской группировки «Центр».

— Наша разведка заметила танк 
«Абрамс», когда он застрял в грязи. 
Мы выехали на огневую позицию, вста-
ли, зарядили управляемый снаряд 
«Краснополь», сделали выстрел, пере-
дали данные, и нам сообщили, что мы от-
работали хорошо, — рассказывает ко-
мандир самоходной гаубицы «Мста-С» 
с позывным Восьмой.

Он вспоминает, что пока ожидали ре-
зультата выстрела, расчёт думал, что 
из-за метеоусловий может быть промах, 
а при стрельбе по танкам для гарантиро-
ванного уничтожения боевой машины 
необходимо только прямое попадание.

Даже небольшие отклонения могут 
позволить танку уйти. Но первый же вы-
стрел управляемого снаряда оказался 
точен.

При прямом попадании 152-мм снаря-
да, к которым относится «Краснополь», 
уничтожаются любые типы танков. В на-
шем случае экипаж американского тан-
ка находился внутри, вероятно, пытаясь 
вывести застрявшую машину, и не ожи-
дал огневого поражения с такой опера-
тивностью.

По словам Восьмого, это один из тех 
относительно редких случаев, ког-
да «Абрамс» в силу стечения обстоя-
тельств был поражён вместе с экипа-
жем, ни один боевик не спасся из танка.

Это стало возможным благодаря 
тому, что танк сразу же был обнаружен 
с воздуха и цель была оперативно пере-
дана артиллеристам, а вся подготовка 
заняла считаные минуты.

В отличие от применения обычных 
снарядов, после стрельбы «Краснопо-
лями» в небе остаётся заметный след.

Воздушная разведка врага посто-
янно ищет подобные следы, которые 
остаются после пусков ракет РСЗО или 

выстрелов активно-реактивными сна-
рядами ствольной артиллерии.

Из-за этого самоходчики долж-
ны быстро сменить огневую пози-
цию. У них заранее намечены не толь-
ко запасные огневые позиции, но и все 
маршруты передвижения.

— Маршруты подготовлены зара-
нее, — рассказывает механик-водитель 
Булат. — Мы уже знаем, куда ехать, когда 
приходит команда. Маршруты изучаем 
до этого — проходим ногами или на ма-
шине проезжаем и всё осматриваем.

Поскольку при команде «перека-
титься» машина должна идти с мак-
симальной скоростью в любую пого-
ду и время суток, дорога изучается 
детально заранее, как на ралли.

По площадным целям сейчас актив-
но работают РСЗО «Град» различных 
модификаций. В отличие от «Мста-С», 
которая изначально разрабатывалась 
на шасси танка, пусковая установка 
«Града» установлена на шасси грузовика.

В момент проектирования боевой 
машины считалось, что дальность огня 
и быстрое перемещение по дорогам бу-
дут достаточной защитой для системы 
залпового огня.

Машина «Град-1» группировки во-
йск «Центр», которую мы видим, осна-
щена не только противодроновыми 
сетками, которые уже практически 
стали стандартом на фронте, но и ком-
плектом бронирования кабины.

Это один из вариантов защиты для 
грузовиков, который демонстриро-

вался на форуме «Армия-2023» и поч-
ти сразу начал поступать в войска. Его 
довольно часто можно было видеть 
на грузовиках снабжения в прифрон-
товой полосе. Теперь его стали уста-
навливать и на машины РСЗО.

— «Мангал», который находится 
над пакетом, это, конечно, мы делали 
сами, — рассказывает старший офицер 
батареи с позывным Тобол. — Приобре-
тали необходимые материалы, ребята 
варили. Часть конструкции из специ-
ального комплекта Минобороны, кото-
рый предназначен для этого типа ма-
шин. В целом всё это сделали своими 
руками, приспосабливали.

Другой распространяющийся у ар-
тиллеристов элемент защиты — глад-
коствольное ружьё. С ним дежурит 
один из номеров расчёта. Боец с по-
зывным Рыбак показывает полуавто-
матическое ружьё «Сайга».

— На боевом дежурстве, на выез-
де, я постоянно наблюдаю за небом, — 
рассказывает он. — У меня есть прибор 
«Булат-3» — это детектор БПЛА. В слу-
чае обнаружения дронов тут же докла-
дываю и по ситуации применяю ору-
жие.

Сегодня, когда фронт движется впе-
рёд, у артиллеристов много работы. 
Чтобы оказывать огневую поддерж-
ку идущей вперёд пехоте, артиллерия 
продвигается, постоянно меняя свои 
позиции. При этом старается оставать-
ся на пределе досягаемости беспилот-
ников врага.

— Вы знаете, сейчас момент доста-
точно приятный, — говорит Тобол. — 
Вы наверняка обратили внимание, что 
каждый день появляются сообщения 
о том, что армия России освободила 
тот или иной населённый пункт от фа-
шистов. Мы практически ежедневно 
продвигаемся вперёд, привязываем 
новые огневые, работаем по против-
нику, по его отступающим порядкам. 
Не даём ему закрепиться, не даём пе-
реходить в контратаки, уничтожаем.

В юности Тобол не окончил Екате-
ринбургское высшее командное ар-
тиллерийское училище, а в армию 
вновь попал во время мобилизации 
как рядовой. Но учёба не прошла зря. 
Пользуясь знаниями, которые успел 
получить по специальности, показал 
себя в ходе боёв и уже занимает офи-
церскую должность.

В связке с Тоболом работает то-
погеодезист Замок, который также 
когда-то обучался в военном учили-
ще, но ушёл оттуда и служил артил-
леристом по контракту.

— Я тоже в своё время не окончил во-
енное училище, — говорит он. — Затем 
служил в Чебаркуле в 7-й отдельной 
танковой бригаде — в артиллерийском 
дивизионе на таких же машинах. Я под-
писал контракт в мае, пришёл сюда до-
бровольно, по собственному желанию. 
Из-за того, что у меня здесь находит-
ся очень много друзей-артиллеристов. 
Осознавая, что специалистов не хвата-
ет с опытом.

Чтобы снизить заметность при вы-
движении на огневые позиции, не толь-
ко расчёт, но и топогеодезист, и стар-
ший офицер батареи передвигаются 
на боевой машине.

Самое опасное в современных ус-
ловиях  — дорога, где машины мо-
гут стать жертвами FPV-дронов вра-
га. А вот контрбатарейный огонь 
украинской армии продолжает те-
рять активность — это очень замет-
но по сравнению не только с 2022-м, 
но и с 2023 годом.

Специальные снаряды с самонаво-
дящимися суббоеприпасами уже дав-
но не фиксировались, и даже попыт-
ки вести огонь кассетными снарядами 
по огневым позициям редки.

Противник ещё не побеждён

Геннадий Алёхин

Военный эксперт

В информационном пространстве 
в последнее время стали вновь воз-

никать разговоры о возможном очеред-
ном великом контрнаступе со стороны 
Украины. Где-то Зеленский прогово-
рился, где-то Сырский даёт понять, что 
у них есть какие-то планы по военному 
захвату Крыма, по решительному кон-
трнаступлению на харьковском направ-
лении. Но кто бы что ни говорил, любое 
основательное наступление сопряжено 
с наличием сил и средств — это аксио-
ма, не требующая доказательств. Какими 
ресурсами сегодня обладают ВСУ и на-
сколько вероятны наступательные дей-
ствия с их стороны?

Мы хорошо помним, что в про-
шлом году у них были сформированы 
два ударных корпуса — 9-й и 10-й, кото-
рые были специально заточены под ве-
дение наступательных действий на за-
порожском направлении. Тогда они 
насчитывали в общей сложности по-
рядка 14 бригад, до 10 отдельных пол-
ков, не говоря уже о частях тыла, спец-
наза общей численностью до 100 тыс. 
человек, около 800 танков, 600 орудий 
и реактивных систем залпового огня.

Однако в ходе летне-осенних боёв, 
в первую очередь на запорожском на-
правлении, оба корпуса были, мягко 
скажем, сильно потрепаны и понесли 
тяжёлые потери. И уже с октября они 
стали отводиться в тыл на восстанов-
ление. А уже в ходе зимней кампании 
часть этих бригад пришлось вернуть 
на фронт, затыкая дыры и прорехи 
в обороне в ходе сражений за Марьин-
ку, Авдеевку и на купянском направ-
лении. И поэтому сегодня говорить 
о полном восстановлении именно этих 
корпусов, их боеспособности не при-
ходится. Ведь часть бригад всё так же 
находится на фронте.

За счёт чего командованию воору-
жённых сил Украины удалось компен-
сировать этот жесточайший кадровый 
голод? Они стали проводить тоталь-
ную мобилизацию. Именно на кри-
тических направлениях пришлось 
спешно формировать сводные бое-
вые группы. Это отдельные батальоны, 
которые, в свою очередь, сами были 
сводными, собранными из отдельных 
подразделений бригад. И вот такой 
сборной солянкой украинцы затыкали 
фронт в течение всей весны 2024 года. 
Мобилизация в это время менее чем 
наполовину покрывала потребно-
сти фронта. И к концу апреля ситуа-
ция у них стала критической. Поэтому 
и был запущен маховик тотальной мо-
билизации, по которой на фронт стали 

грести всех, в том числе и заключён-
ных. Уже к началу июня число мобили-
зованных им удалось довести пример-
но до 1500–2000 человек в сутки. Но всё 
же и эти показатели не позволяют опе-
ративно решать проблему комплек-
тования ВСУ, так как ежесуточные по-
тери у них огромные. Об этом можно 
судить и по участкам фронта на харь-
ковском направлении: Купянск, Вол-
чанск, Липцы, Часов Яр. До тысячи че-
ловек в сутки они теряют, а столько же 
и раненых.

Кроме того, надо учитывать, что 
мобилизованных необходимо хотя бы 
минимально обучить, а на это требует-
ся не менее двух месяцев интенсивной 
подготовки.

Но тем не менее надо признать, что 
в ближайшее время ВСУ всё-таки смо-
гут иметь резервы с учётом перебра-
сываемых на фронт свежих бригад, 
которые формируются в Харькове, 
в Днепропетровске, в центральной ча-
сти Украины. Надо признать и нельзя 
недооценивать возможности против-
ника провести какие-то пусть не ши-
рокомасштабные, но основательные 
контрнаступательные действия, что-
бы продержаться как минимум до на-
чала зимней кампании.

Поэтому вывод здесь однознач-
ный. Исходя из общей оценки находя-
щихся в составе ВСУ резервов мож-
но констатировать, что имеющихся 
сил командованию ВСУ, безусловно, 
не хватит для стратегического насту-
пления, но достаточно для проведения 
энергичного контрудара оперативного 
масштаба, способного создать продол-
жительный кризис на выбранном на-
правлении. Вот такой удар вполне мо-
жет быть джокером в рукаве главкома 
ВСУ Сырского и его кураторов из США, 
с помощью которых они всё-таки по-
пытаются, я думаю, переломить нега-
тивный для них ход весенне-летней 
кампании 2024 года и всё же связать 
российские войска каким-то сраже-
нием оперативного уровня. Хотя здесь, 
вполне возможно, включатся и поли-
тические рычаги, связанные с теми же 
выборами президента США.

Где ВСУ могут нанести этот удар 
и в каком направлении? В первую оче-
редь, на мой взгляд, не исключён та-
кой удар на юге. Вообще, украинское 
командование и их кураторы из США 
спят и видят возможность вновь на-
ступать на Крым. Неслучайно же они 
наносят сейчас массированные удары 
РСЗО, ракетными комплексами, дро-
нами, беспилотниками самолётно-
го типа именно в направлении Крыма 
и Запорожья. Неслучайно букваль-
но две недели назад наши огневые 
средства уничтожали крупные воин-
ские эшелоны противника, которые 
направлялись в сторону Запорожья. 
Даже Сырский вынужден был прого-
вориться, что у них есть план военного 
вторжения в Крым.

МНЕНИЕ

Путин поручил Пушилину решить проблему 
аварийного жилья в ДНР

З арплаты в ДНР за четыре месяца 2024 года выросли на 40%: сейчас средний 
оклад составляет 49,6 тыс. рублей, а к концу года он достигнет 54,1 тыс. рублей. 

Об этом стало известно 29 июля на встрече Владимира Путина с главой республи-
ки Денисом Пушилиным. В регионе также активно запускают промышленные про-
изводства и привлекают инвесторов к строительству жилья. Однако Владимир 
Путин обратил внимание главы субъекта на проблемы с водоснабжением и ава-
рийным жилым фондом. Что ждёт акваторию Азовского моря и как изменились 
налоговые поступления за год — в материале «Известий».

  Собственные пополнения в бюджет ДНР постепенно увеличиваются: если 
за прошлый год всего поступило 54 млрд рублей, то только за первое полугодие 
2024-го сумма достигла 33 млрд. Власти полагают, что к концу года этот показа-
тель превысит 70 млрд рублей. «Прилично, рост хороший — 30%», — заметил гла-
ва государства.

  Четыре промышленных предприятия возобновили работу в ДНР с начала 
года, в планах до конца 2024-го запустить ещё 15 простаивающих производств. 
На этом фоне отмечается и рост средней заработной платы в ДНР. За первые че-
тыре месяца 2024 года оклад вырос на 40% по отношению к такому же периоду 
2023 года. Теперь он составляет 49,6 тыс. рублей. «Планируем к концу года, ска-
жем так, видим, что зарплата средняя должна вырасти до 54,1 тыс. рублей», — 
сказал Денис Пушилин.

  Девять мастер-планов развития городов республики уже готовы, ещё три на-
ходятся в работе. Также в ДНР займутся рекреационной составляющей Азов-
ской акватории, которая, по словам Дениса Пушилина, была ранее сильно недо-
оценена. Теперь власти ДНР планируют развивать на побережье Азовского моря 
туризм и рыбное хозяйство.

  Владимир Путин поручил главе республики обратить пристальное внима-
ние на проблемы водоснабжения и аварийного жилья в ДНР. Свыше 27% жи-
лого фонда в регионе — аварийные дома, напомнил он. «Всё связано с боевы-
ми действиями, да и просто с тем, что долгие годы, десятилетиями может быть, 
в прежние времена не уделяли этому должного внимания», — заявил Владимир 
Путин.

  Местные власти делают акцент на строительстве коммерческого жилья, при-
чём за внебюджетные средства. При этом если ранее инвесторы с опаской захо-
дили, к примеру, в Мариуполь, сегодня уже ситуация изменилась. На площадки 
на территории Донецка, Макеевки, Енакиево, как утверждает Денис Пушилин, 
«ажиотаж, и приходится выбирать, смотреть, сравнивать проекты». На сегодня 
уже три дома были введены в эксплуатацию, а до конца года планируется сдать 
ещё 15 жилых зданий.

A Причиной тому — активное 
участие движения в полити-

ческой и общественной жизни государ-
ства. Таким образом, потенциальная 
война может иметь более масштабный 
характер, нежели ограниченное проти-
востояние «Хезболлы» и Израиля.

— «Хезболла» — часть политической 
системы Ливана, находится в парла-
менте и принимает участие во всех 
аспектах жизни этой страны. Имен-
но поэтому Израиль видит Ливан от-
ветственным за всё, что происходит 
на его территории. Военно-политиче-
ский кабинет уполномочил премьер-
министра Нетаньяху и министра обо-
роны Галанта принять решение о месте 
и времени ответа против террористи-
ческой организации «Хезболла», — по-
делился с «Известиями» советник пре-
мьер-министра Израиля Биньямина 
Нетаньяху Дмитрий Гендельман.

Эскалация напряжённости на ли-
вано-израильской границе была спро-
воцирована недавним ударом по фут-
больному полю в друзской деревне 
Мадждаль-Шамс на Голанских высо-
тах, оккупированных Израилем ещё 
в 1967 году. В результате попадания 
ракеты погибли 12 детей. 35 человек 
пострадали. Власти Израиля возло-
жили ответственность на «Хезболлу», 
которая отвергает свою причастность 
к трагедии.

Представители движения сообщи-
ли ООН, что всему виной израильская 
противоракета. Бейрут также офици-
ально отреагировал на произошедшее, 
выражая сомнение, что за смертель-
ным ударом могла стоять «Хезболла». 
Впрочем, полностью защищать власти 
организацию тоже не стали.

— Удар по Мадждаль-Шамсу, долж-
но быть, был нанесён другими органи-
зациями, или это была ошибка Израи-
ля, или ошибка «Хезболлы», — заявил 
министр иностранных дел Ливана Аб-
далла Бу Хабиб.

Он также призвал организовать все-
объемлющее международное рассле-
дование или заседание трёхсторон-
него комитета при посредничестве 
Временных сил ООН в Ливане, «чтобы 
выяснить правду по этому вопросу».

Нетаньяху, который из-за случив-
шегося прервал свой официальный 
визит в США, заявил, что эта смерто-
носная атака не останется без отве-
та и движение «Хезболла» «заплатит 
за это самую высокую цену, такую, ка-
кую оно ещё не платило».

Израиль уже нанёс несколько от-
ветных авиационных и ракетных уда-
ров по нескольким населённым пун-
ктам на юге Ливана. В частности, 
ливанские СМИ сообщают об атаках 
по городам Тайр-Харфа, Хиам, Кфар-
Кила, Аббасия и Бурдж аш-Шамали. 
ЦАХАЛ никак не прокомментировал 
эти сообщения.

Есть и те, кто считает, что обвине-
ние «Хезболлы» в ударе по Голанам — 

повод для вторжения в Южный Ли-
ван, такой шаг объясняют желанием 
премьера еврейского государства 
сместить акценты с текущего поло-
жения дел в секторе Газа. Официаль-
ный представитель МИД Ирана Насер 
Канани обвинил Израиль в попытках 
отвлечь внимание общественности 
от неспособности ЦАХАЛ покончить 

с группировкой ХАМАС, «решитель-
но предостерегая сионистский режим 
от любых новых авантюр против Ли-
вана под предлогом инцидента в Мад-
ждаль-Шамсе».

— Сионистский режим не имеет ника-
кого морального права выносить суж-
дения об инциденте, произошедшем 
в районе Мадждаль-Шамса, обвине-

ния этого режима в отношении других 
не будут услышаны, — заявил иранский 
дипломат.

Представитель йеменских хуситов 
(движение «Ансар Аллах») также дал 
понять о своей решимости действо-
вать в случае агрессии Израиля про-
тив Ливана. «Все чувствительные уч-
реждения на всех уровнях станут для 
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Нефть совести
В МИД РФ обвинили Запад в использовании энергетики для шантажа

Семён Бойков

З апад использует энергетические ре-
сурсы как инструмент прямого давле-

ния и шантажа в отношении отдельных 
государств, заявила «Известиям» офи-
циальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова. В последние дни усилились 
разногласия Евросоюза с Венгрией и Сло-
вакией: Брюссель не встал на сторону Бу-
дапешта и Братиславы в их споре с Ки-
евом, который заблокировал поставки 
российской нефти. В экспертном сооб-
ществе уверены: ЕС своим нежеланием 
разрешить сложности, по сути, наказы-
вает две восточноевропейские страны 
за их позицию по украинскому кризису.

Словакия и Венгрия потребовали 
от Евросоюза выступить медиатором 
в их споре с Украиной. Он разгорел-
ся из-за того, что Киев отказался про-
пускать через свою территорию нефть 
«Лукойла». Тем не менее Еврокомиссия 
пока отказывается предпринимать ка-
кие-либо шаги. Изначально Будапешт, 
как заявил глава МИДа Петер Сийярто, 
рассчитывал, что ЕК начнёт консуль-
тации с Киевом до 25 июля. Однако она 
до сих пор этого так и не сделала.

— Европейская комиссия собирает 
больше информации, прежде чем при-
нять какое-либо решение, — заявили 
«Известиям» в ЕК.

Подобный подход не удивляет рос-
сийскую сторону. Словакия и Венгрия — 
страны ЕС, которые отличаются своей 

позицией по украинскому кризису, от-
казываясь, в частности, поставлять ле-
тальное вооружение Киеву.

— Запад использует энергетические 
ресурсы как инструмент уже даже не по-
литической борьбы, а прямого давле-
ния и шантажа в отношении государств 
и народов, — заявила «Известиям» офи-
циальный представитель МИД России 
Мария Захарова.

Дальнейшие шаги Венгрии будут за-
висеть от того, как в итоге отреагиру-
ет Брюссель. Несмотря на то что сроки 
вышли, Будапешт надеется, что ЕС всё 
же приступит к диалогу с Киевом.

— Мы ожидаем, инициирует ли Ев-
рокомиссия консультации с Украиной, 
о которых мы запрашивали. Мы наде-
емся, что ЕК примет это решение в те-
чение очень короткого периода времени. 
Дальнейшие шаги венгерского прави-
тельства будут зависеть от этого реше-
ния, — заявили «Известиям» в предста-
вительстве Венгрии в Евросоюзе.

В канцелярии венгерского премье-
ра уже призвали решить проблему хотя 
бы до сентября, обвиняя при этом Укра-
ину в шантаже.

«Известия» направили запрос в пред-
ставительство Словакии в ЕС.

Впрочем, ожидать каких-либо опе-
ративных действий в этом направле-
нии со стороны Брюсселя не стоит, 
считает политолог Кирилл Аверьянов.

— Евросоюз вполне может встать 
скорее на сторону Киева — не напря-

мую, а просто затягивать решение 
проблемы или подходить к нему чи-
сто формально, — сказал он «Извести-
ям». — Брюссель и так не предоставляет 
ту помощь, которую ожидают в Кие-
ве. И чиновники наверняка не хотят 
сейчас обострять отношения с Укра-
иной, которая с точки зрения ряда за-
падных политиков продолжает выпол-
нять важную цель — воевать с Россией.

У Венгрии и Словакии, по его словам, 
не самые сильные позиции внутри Евро-
союза. Кроме того, это страны, которые 
в последнее время не поддерживают так 
называемый «европейский консенсус», 
в том числе по украинскому кризису.

— Мы видим, как Евросоюз пре-
небрежительно относится к пред-
седательству Венгрии в Совете ЕС. 
Мы видим, как они критикуют мир-
ные инициативы Будапешта и пре-
мьера Виктора Орбана, который по-
сетил недавно Киев, Москву и Пекин. 
Очевидно, что и глава словацкого пра-
вительства Роберт Фицо тоже не са-
мый популярный политик в Брюссе-
ле. Поэтому ожидать, что чиновники 
ЕС твёрдо встанут на сторону Венгрии 
и Словакии, которые им порой созда-
ют трудности, не стоит, — добавил он.

Венгрия, например, была против 
того, чтобы прибыль от конфискован-
ных активов России пошла на закупки 
оружия для Украины. В итоге ЕС пошёл 
на обход венгерского вето, что Петер 
Сийярто назвал пересечением «крас-
ных линий».

О том, насколько сейчас накалены 
отношения Венгрии и Словакии с ЕС 
и некоторыми странами объединения, 
говорит, к примеру, тот факт, что заме-
ститель министра иностранных дел 
Польши Владислав Теофил Бартошев-
ский на днях, по сути, намекнул венгер-
ской стороне на возможность выхода 
из Евросоюза и НАТО. 

 Новости

Нащупать мир

Тигран Мелоян

Аналитик ВШЭ

С момента подписания трёхсторон-
него соглашения о прекращении 

огня в Нагорном Карабахе переговоры 
Азербайджана и Армении о мире про-
должаются с относительным успехом, 
несмотря на некоторые препятствия, пе-
риодически встающие перед ними. Клю-
чевые проблемы, с которыми сталкива-
ются стороны, в первую очередь связаны 
с анклавами и их принадлежностью. Сле-
дующий очень сложный вопрос упирает-
ся в процесс делимитации границ.

Южнокавказские республики дол-
гое время не могли прийти к единому 
мнению относительно того, какие кар-
ты им следует использовать. Ереван 
хотел бы, чтобы делимитация прово-
дилась на основе карт Генштаба СССР 
1970-х годов, тогда как Баку настаивает 
на ином подходе — прочертить линию, 
отталкиваясь от ситуации на земле. 
Третий важный вопрос связан с ком-
муникациями — в частности, с откры-
тием транспортного коридора (так на-
зываемый Зангезурский коридор), 
соединяющего Азербайджан и анклав 
Нахичевань через территорию Арме-
нии. Разблокировка маршрута не вы-
зывает у армян ничего, кроме стра-
ха потерять контроль над Сюникской 
областью (юг Армении). Наконец, су-
ществует «конституционный вопрос», 
на который указывает Азербайджан 
в отношении Армении. Его суть со-
стоит в том, что в основном законе Ре-
спублики Армения есть отсылка к де-

кларации независимости, в которой 
прописана территориальная претен-
зия на Нагорный Карабах. Это, в свою 
очередь, в глазах Баку не даёт гаран-
тий, что в будущем после подписания 
мирного договора Ереван не изменит 
своего политического курса. Но из-
менение основного закона способно 
стать слишком тяжёлым испытанием 
для текущего правительства Армении, 
в результате чего Никол Пашинян мо-
жет лишиться власти.

Между тем не следует упускать 
из виду те успехи, которые были до-
стигнуты с 2020 года по нескольким 
группам вопросов. Во-первых, Баку 
и Ереван проявили политическую 
волю и дали старт процессу урегу-
лирования конфликта, что уже стало 
значимым шагом. С тех пор как в мае 
2022 года стартовало первое заседание 
государственных комиссий по вопро-
сам делимитации и демаркации, Азер-
байджану и Армении удалось про-
вести не меньше девяти совместных 
встреч, на которых были предвари-
тельно согласованы отдельные участ-
ки границы между населёнными пун-
ктами.

Кроме того, Пашинян продемон-
стрировал достаточно убедительный 
жест стремления к миру, передав че-
тыре анклава Азербайджану и при-
знав его территориальную целост-
ность. Это ещё раз подтверждает, что 
стороны научились разрешать спор-
ные вопросы путём диалога. О суще-
ственном прогрессе на переговор-
ном треке свидетельствует и то, что 
в рамках работ по уточнению коор-
динат по состоянию на май 2024 года 
Азербайджан и Армения установили 
40 пограничных столбов. Более того, 
удалось согласовать и провести об-
мен задержанными в разные перио-
ды военнослужащими. Отдельного 
упоминания определённо заслужи-
вает то, что встречи между Азербайд-
жаном и Арменией, как это было про-
демонстрировано в Алма-Ате в мае 
этого года, могут проходить на дву-
сторонней основе без посредниче-
ства третьей стороны — России, ЕС 
или США.

Параллельно с этим интерес-
но посмотреть, что сейчас происхо-
дит в регионе в целом. Постепенная 
нормализация отношений с Азер-
байджаном помимо уверенности 
дала Армении и окно возможно-
стей, а именно вариант сменить курс 
на Запад, параллельно отворачива-
ясь от России и не исключая буду-
щего выхода из ОДКБ. Отрезать себя 
от основного гаранта безопасности 
в надежде обменять его на другого, 
не проверенного ни временем, ни си-
туацией, — достаточно смелый по-
ступок. В глазах Запада именно так 
это и воспринимается, поэтому там 
будут делать всё возможное, что-
бы, с одной стороны, ударить по ре-
путации и позициям России в реги-
оне, с другой — поощрить Армению 
за её выбор и стимулировать далее 
следовать по этому пути, каким бы 
извилистым и опасным он ни был для 
республики. Более того, ЕС заинтере-
сован в новых транспортных и энер-
гетических коридорах, которые бы 
обходили Россию и Иран и соединяли 
с Китаем. В этом плане ценность Юж-
ного Кавказа в глазах европейских 
стран и их вовлечённость будут толь-
ко расти.

В то же время мы можем наблю-
дать, как предпринимаются попытки 
трансформировать сложившуюся мо-
дель региональной безопасности «3+3» 
(Россия, Турция, Иран и три южнокав-
казские республики). Путём диверси-
фикации военно-политических кон-
тактов Армения приобретает оружие 
и боеприпасы у третьих стран, а имен-
но у таких внерегиональных игроков, 
как Индия и Франция, что, естествен-
но, не может не вызывать обеспокоен-
ность у Азербайджана. Вполне понят-
на и позиция Армении. 

МНЕНИЕ
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нас мишенью», — сообщил представи-
тель хуситского движения.

В свою очередь, депутат от партии 
«Наш дом Израиль» и вице-спикер кнес-
сета Евгений Сова обвинил «Хезболлу» 
в ежедневных обстрелах еврейских по-
селений, подчёркивая прямую ответ-
ственность и Ирана.

— На протяжении десяти месяцев 
мы находимся в ненормальной си-
туации, при которой боевики «Хез-
боллы» ежедневно обстреливают из-
раильские города и посёлки. Более 
100 тыс. жителей не могут вернуть-
ся в свои дома, потери в сельском хо-
зяйстве, туризме, промышленности 
и других сферах экономики исчисля-
ются десятками миллиардов долла-
ров. «Хезболла» — это прокси Ирана. 

Без поддержки Тегерана эта органи-
зация ничего не решает, — сказал «Из-
вестиям» Евгений Сова.

Он также поделился своим видением 
дальнейшего развития событий.

— Есть два варианта разрешения 
конфликта: первый — «Хезболла» пол-
ностью отодвинет своих боевиков се-
вернее реки Литани, прекратит все 
обстрелы, и правительство Ливана 
возьмёт под свой контроль ситуацию. 
Второй вариант — силовое решение кон-
фликта, включая ввод армии на терри-
торию Южного Ливана. Мы в оппозиции 
полностью поддержим действия пра-
вительства против «Хезболлы» и Ира-
на, направленные на устранение угрозы 
и возвращение 100 тыс. граждан Израи-
ля в свои дома, — говорит Евгений Сова.

Израильское руководство назвало 
обстрел Голанских высот самым мас-
штабным с точки зрения жертв сре-
ди гражданского населения на севере 
с октября прошлого года и пообещало 
нанести серьёзный ответный удар. Не-
которые эксперты считают, что цель об-
винения «Хезболлы» — усилить конфес-
сиональные разногласия.

— Это спектакль, организованный Из-
раилем на Голанских высотах, и не толь-
ко в Ливане об этом говорят, сами жи-
тели Мадждаль-Шамса выгнали 
премьер-министра Нетаньяху и мини-
стра обороны Галанта из своей деревни, 
когда они пришли соболезновать. Це-
лью Израиля было организовать раз-
ногласия между конфессиями, между 
друзами и шиитами в Ливане и меж-
ду друзами и властями Сирии — не по-
лучилось. Поэтому сейчас они, может 
быть, используют военную авиацию 
для бомбардировки некоторых насе-
лённых пунктов в Ливане, — поделился 
с «Известиями» шеф московского бюро 
ливанского телеканала «Аль-Маядин» 
и директор русско-арабского культур-
ного центра в Санкт-Петербурге Мус-
саллам Шеайто.

Мировые СМИ и эксперты актив-
но обсуждают риски развития полно-
масштабной войны с непредсказуемы-
ми исходами. Однако многие сходятся 
во мнении, что возможности еврейско-
го государства ограничены ввиду ак-
тивного боевого столкновения в сек-
торе Газа. Некоторые и вовсе считают, 
что Израиль ничего не добьётся в слу-
чае агрессии против «Хезболлы».

— С военной точки зрения Израиль, 
используя всю свою мощь и готовность, 
в 2006 году не смог добиться никаких 
успехов на фронте с Ливаном, а как 
сейчас, когда израильская армия уже 
устала и не может ничего решить с Га-
зой? На юге Ливана и севере Палести-
ны «Хезболла» ведёт себя как хозяин 
и использует очень много современ-
ного оружия, — рассуждает Муссал-
лам Шеайто.

Вашингтон, в свою очередь, хоть 
и солидарен с Израилем касательно 
обвинений в адрес движения «Хезбол-

ла», рассматривает возможность того, 
что обстрел Голанских высот не был 
намеренным. Об этом ранее сообщи-
ло агентство Associated Press со ссыл-
кой на источник. В Белом доме также 
считают, что инцидент не приведёт 
к эскалации ситуации в регионе. Заме-
ститель председателя Ассоциации рос-
сийских дипломатов и профессор НИУ 
ВШЭ Андрей Бакланов и вовсе полагает, 
что ни одна из сторон не хочет полно-
масштабной войны ввиду отсутствия 
оснований и множества опасений.

— У Израиля и без этого растянут 
фронт. Более того, изначальная цель, 
которую, разумеется, он не раскры-
вал, не достигнута. Она ведь заключа-
лась не в нанесении ударов по ХАМАС, 
а в вытеснении палестинцев с терри-
торий. Планы Израиля носят мутно-
ватый характер, он не выражен чётко. 
Все арабы и Иран не хотят воевать. Это 
может быть очень болезненно для каж-
дой из сторон, — поделился с «Извести-
ями» Андрей Бакланов.

Эксперт также считает, что воин-
ственная риторика используется все-
ми сторонами конфликта ввиду лич-
ных политических интересов.

— Задача хуситов в Йемене — ис-
пользовать этот сюжет для того, что-
бы показать, что именно они говорят 
от имени йеменского народа. Другие 
группировки, если брать «Хезбол-
лу», их интересует, конечно, не судьба 
сектора Газа, а своя собственная, что-
бы их позиция в политической жизни 
Ливана усилилась за счёт проявления 
жёсткости. Идёт довольно бесприн-
ципная политическая игра с обеих сто-
рон, которая, конечно, очень опасна, — 
рассуждает эксперт.

На фоне эскалации президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что 
Анкара может войти в Израиль. «Точно 
так же, как мы вошли в Карабах, вош-
ли в Ливию, мы сделаем с ними (име-
ется в виду Израиль) то же самое. Нет 
ничего невозможного», — заявил ту-
рецкий лидер.

По мнению Андрея Бакланова, та-
кие заявления можно отнести к обык-
новенному популизму.

— У них своих проблем полно. 
Им сейчас нужно разбираться с тем, 
что будет на северо-востоке Сирии. 
Чтобы Турция напала на Израиль, 
с которым её связывают десятки лет 
тайных связей, военно-промышлен-
ных и разведывательных, — это очень 
странно, — считает эксперт.

7 октября 2023 года Израиль подверг-
ся ракетной атаке группировки ХАМАС 
из сектора Газа. По данным властей, 
было захвачено более 200 заложников, 
а 1,2 тыс. человек погибли. ЦАХАЛ на-
чал операцию под названием «Желез-
ные мечи», которая включала в себя 
удары по гражданским объектам и дру-
гой инфраструктуре. По данным пале-
стинской стороны, на текущий момент 
погибли более 39 тыс. человек.
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В признании сила
Как в мире реагируют на результаты выборов в Венесуэле

Екатерина Хамова

С ША, скорее всего, усилят санкции 
против Венесуэлы после оглашения 

официальных итогов президентских 
выборов, прошедших 28 июля, счита-
ют эксперты. На них лидирует Николас 
Мадуро, но оппозиция настаивает, что 
власти фальсифицировали результа-
ты. В российском посольстве сообщи-
ли «Известиям»: голосование было ор-
ганизовано прозрачно. Владимир Путин 
уже поздравил венесуэльского коллегу 
с победой, а МИД РФ подтвердил наме-
рение укреплять отношения с этой ла-
тиноамериканской страной. Как мир 
реагирует на переизбрание Мадуро 
и добьётся ли оппозиция пересчёта го-
лосов — в материале «Известий».

Николас Мадуро, бессменно управ-
ляющий Венесуэлой после смерти Уго 
Чавеса в 2013 году, остаётся у власти 
ещё на шесть лет. Его третий по счёту 
срок начнётся 10 января 2025-го. После 
подсчёта 80% бюллетеней он лидирует 
с 51,2%. Его оппонент — Эдмундо Гонса-
лес — набирает 44,02%. Явка на выборах 
достигла 59%.

Голосование прошло при повы-
шенных мерах безопасности: были за-
крыты морские границы, воздушное 
пространство, а также пограничные 
пункты с Колумбией. В Каракасе вве-
ли запрет на ношение огнестрельного 
оружия, продажу алкоголя и проведе-
ние митингов.

Представители российской деле-
гации — наблюдатели от Совета Фе-
дерации, Госдумы, ЦИК и Обществен-
ной палаты — сообщили, что выборы 
прошли в спокойной, мирной обста-
новке, процедуры голосования были 
прозрачными и беспристрастными.

— Выборы прошли организованно, 
с присущей венесуэльской избира-
тельной системе транспарентностью. 
На данный момент в Каракасе всё спо-
койно. На улицах тихо, протестных ак-
ций не наблюдается. Безусловно, как 
и в любой стране, здесь есть недо-
вольные результатами голосования. 
Но народ Венесуэлы сказал своё сло-
во. Николас Мадуро одержал победу, — 
сообщили «Известиям» в посольстве 
РФ в Каракасе.

Общественные организации ре-
гистрировали отдельные нарушения 
в проведении голосования. Активист 
оппозиционной партии «Народная воля» 
(Voluntad Popular) Анхель Суберо сооб-
щил, что полиция задержала независи-
мых наблюдателей на одном из участков 
в Каракасе. Некоммерческая организа-
ция Foro Penal информирует как мини-
мум о 46 задержаниях по политическим 
причинам по всей стране.

Очевидцы в штате Сулия жалова-
лись на нарушения принципов тайно-

го голосования. Так, проголосовавшие 
за Мадуро якобы получали наклейку 
чёрного цвета с надписью «проголо-
совал». На выходе из избирательно-
го участка они могли получить пакет 
с продуктами.

Не смогла попасть в страну груп-
па наблюдателей из экс-президентов 
стран Латинской Америки. Как отме-
тил глава Панамы Хосе Рауль Мулино, 
самолёту авиакомпании Copa не дали 
разрешения вылететь из аэропорта.

Венесуэльская оппозиция ожидае-
мо не приняла итогов голосования. За-
держку в оглашении результатов (дан-
ные появились в полночь) они связали 
с попытками фальсифицировать цифры.

«Результаты голосования невоз-
можно скрыть. Страна выбрала мир-
ные перемены», — сообщил в своих соц-
сетях кандидат от оппозиции Эдмундо 
Гонсалес.

На пресс-конференции 28 июля ли-
дер оппозиции Мария Корина Мачадо, 
которая раньше не смогла стать кан-
дидатом из-за обвинений в коррупции, 
заявила, что «у Венесуэлы есть новый 
избранный президент — и это Эдмун-
до Гонсалес».

Оппозиция утверждает, что на вы-
борах якобы произошло массовое изъ-
ятие бюллетеней и, если бы эти голоса 
были учтены, результат Гонсалеса мог 
бы составить 70%.

Похожие данные приводит аме-
риканский исследовательский центр 
Edison Research. Компания опросила 
около 6,8 тыс. венесуэльцев у 100 из-
бирательных участков. 65%, по этой 
информации, проголосовали за Эд-
мундо Гонсалеса и лишь 31% — за Нико-
ласа Мадуро. По 1% и меньше получи-
ли остальные кандидаты в бюллетене.

Свои поздравления Николасу Маду-
ро 29 июля направил Владимир Путин. 
Российский лидер отметил характер 
стратегического партнёрства отно-
шений РФ и Венесуэлы и подтвердил 
готовность России продолжать кон-
структивную работу по актуальным 
вопросам двусторонней и междуна-
родной повестки. Российский МИД 

также подтвердил настрой на укре-
пление отношений с латиноамери-
канской страной.

Также с победой Николаса Мадуро 
поздравили лидеры КНР, Сирии и Ира-
на.

Государственный секретарь США 
Энтони Блинкен выразил «серьёзные 
переживания» насчёт результатов вы-
боров. Он призвал провести «честный 
и прозрачный подсчёт голосов».

Вице-президент и потенциальный 
кандидат на выборах от демократов 
в США Камала Харрис выразила под-
держку народу Венесуэлы, отметив: 
несмотря на множественные вызовы, 
Штаты продолжат работать на более 
демократичное, процветающее и без-
опасное будущее народа Венесуэлы.

Отказываются признавать резуль-
таты выборов легитимными в Велико-
британии. Министерство иностранных 
дел порекомендовало своим гражда-
нам, находящимся в Венесуэле, по воз-
можности не покидать дома в целях 
безопасности.

На уважении воли, выраженной 
на президентских выборах венесуэль-
цами, и детальном изучении бюллете-
ней настаивают министр иностранных 
дел Испании Хосе Мануэль Альбарес 
и глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель. Правительство Португалии 
в понедельник заявило о необходимо-
сти беспристрастной проверки голо-
сов. Сомнения насчёт итогов голосо-
вания выразили в Германии и Италии.

В Латинской Америке мнения на-
счёт итогов голосования разделились. 
С поддержкой и поздравлениями к Ни-
коласу Мадуро обратились Боливия, 
Куба, Гондурас. Бразилия приветство-
вала мирный характер выборов. 
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Ибрагима, одного из 12 детей, 
погибших во время ракетного 
удара по футбольному полю
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Андрей Коршунов

Российские специалисты разрабо-
тали сверхкомпактный прибор для 

анализа изотопного состава летучих 
веществ в лунном грунте. Аппарат рас-
считан на работу на поверхности спут-
ника Земли и будет включён в состав 
оборудования межпланетной станции 
«Луна-27». Исследования с его помо-
щью приблизят специалистов к пони-
манию происхождения спутника и его 
эволюции. Также прибор поможет 
изу чить наличие в реголите водяного 
льда, из компонентов которого (водо-
род и кислород) инженеры предполага-
ют в будущем производить топливо для 
лунных космических кораблей.

�� ЛУННЫЙ СПЕКТРОМЕТР

Российские учёные из Института кос-
мических исследований (ИКИ) РАН 
и Московского физико-технического 
института (МФТИ) совместно с колле-
гами из Венского технического универ-
ситета разработали прибор для изуче-
ния летучих соединений, выделенных 
из реголита — лунного грунта. Аппарат 
представляет собой перестраиваемый 
диодно-лазерный спектрометр (ДЛС-Л).

Посредством нового исследователь-
ского инструмента специалисты наме-
рены изучить содержание водорода, 
кислорода, углерода, выделенных из ре-
голита приповерхностных слоёв, а так-
же их изотопов — подвидов одних и тех 
же элементов, которые почти одинаковы 
по химическим свойствам, но отличают-
ся по массе и, следовательно, по своим 
физическим характеристикам.

Аппарат предназначен для прове-
дения анализа проб непосредственно 
в месте их отбора. Это имеет критиче-
ски важное значение, поскольку позво-
лит исключить изменение изотопного 
состава и загрязнение образцов. Такая 
опасность возникает при их длитель-
ной транспортировке на Землю, а так-
же при хранении и изучении в земных 
лабораториях.

— В связи с ограничениями, кото-
рые накладываются характером меж-
планетной миссии, инженеры уклады-
вались в крайне сжатые технические 
параметры. В результате масса аппа-
рата составила всего 650 г, а габариты — 
258×88×115 мм. Такие характеристики 
делают спектрометр самым миниатюр-

ным в своём классе. Небольшие размеры 
прибора позволят включить его в состав 
миссии «Луны-27», — рассказал «Извести-
ям» один из разработчиков нового при-
бора, инженер ИКИ и ведущий инженер 
МФТИ Вячеслав Мещеринов.

Экспедиция этой межпланет-
ной станции с посадкой на поверх-
ность спутника Земли запланирована 
на 2028 год.

Как пояснили разработчики, точ-
ный анализ изотопного состава ле-
тучих соединений на Луне позволит 
учёным с высокой степенью достовер-
ности судить о происхождении спутни-
ка и перспективах его освоения.

По словам специалистов, в соответ-
ствии с современными теориями суще-
ствует три главных источника летучих 
веществ на Луне. Во-первых, выделение 
газов из лунной мантии — слоя в нед-
рах пород, расположенного между ко-
рой и ядром. Во-вторых, эти вещества 
могут образовываться при взаимодей-
ствии протонов (положительно заря-
женные элементарные частицы) солнеч-
ного ветра с поверхностными породами. 
В-третьих, их источником могут быть 
метеориты и кометы, которые ударя-
ются о поверхность спутника. При этом 
в каждом из перечисленных случаев со-
став летучих веществ будет уникален. 
Поэтому, исследуя их, можно получить 
важные сведения о геологической исто-
рии спутника.

— Также понимание эволюции Луны 
может помочь реконструировать ран-
нюю геологическую историю Земли. Это 
связано с тем, что, как считают ряд ис-
следователей, в начале развития пла-
нета и спутник были похожи, но затем 
вследствие тектонических процессов, 
воздействия атмосферы, океанов, орга-
ники и эрозии почв земная кора сильно 
видоизменилась, тогда как лунная по-
верхность в большей степени сохранила 
первозданные черты, — отметил акаде-
мик РАН, руководитель научного на-
правления «Планетарная геофизика и ге-
одинамика» Института физики Земли 
им. О.Ю. Шмидта РАН Александр Глико.

�� ТОПЛИВО ДЛЯ КОСМИЧЕСКИХ 
КОРАБЛЕЙ

В связи с будущими миссиями по осво-
ению Луны изучение летучих веществ 
представляет для учёных большой прак-
тический интерес. Например, водород 

Общество

Учёт к школе
A В целом, по данным «Чек Ин-

декса», на школьных тратах 
в июле не экономили, особенно на одеж-
де и обуви, выбирая наиболее каче-
ственные и дорогие товары. Именно 
это и отразилось на величине ценника.

— Более 60% товаров из указанно-
го набора в июле приобретено онлайн, 
прежде всего на популярных маркет-
плейсах и сайтах ритейлеров, — указа-
ли аналитики.

Спрос на школьную форму на мар-
кетплейсе Ozon увеличился уже с пер-
вого месяца лета, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе компании. Так, 
в июне продажи школьных платьев 
и блузок для девочек выросли на 46–60% 
по сравнению с предыдущим месяцем.

— Кроме того, родители заранее по-
купают обувь к школе: продажи бале-
ток и лоферов для девочек увеличились 
на 17% по сравнению с маем 2024 года, — 
указали в пресс-службе.

Наблюдается высокий спрос 
на школьные костюмы для мальчиков. 
Кроме того, для них заранее покупают 
школьные блейзеры и кардиганы. Про-
дажи рюкзаков для девочек и мальчи-
ков в июне увеличились на 17%.

На «Яндекс Маркете» в июле количе-
ство заказов для школы выросло на 76 % 
по сравнению с прошлым годом.

— Наибольшей популярностью 
пользуются пеналы, письменные при-
надлежности и другие канцелярские 
товары, тетради, блокноты и дневни-
ки — их в июле покупали почти в два 
раза больше, чем за аналогичный пе-
риод 2023-го, — подсчитали для «Изве-
стий» в пресс-службе марктеплейса. — 
Родители школьников также заранее 
покупают рюкзаки, ранцы и сумки для 
детей — спрос на них вырос на 81 % год 
к году.

Продажи детской одежды и обуви 
в июле этого года выросли в три раза от-
носительно июля 2023-го, добавили там.

На Wildberries продажи канцелярии 
в июле выросли на 43%, а учебников — 
на 17%, рассказали «Известиям» в пресс-
службе маркетплейса.

При составлении гардероба для 
школьника или школьницы прежде 
всего стоит учитывать рекомендации 
и правила, принятые в конкретном 
учебном заведении, рассказала «Изве-
стиям» персональный стилист и fashion-
консультант Мария Бояршинова. Это 
могут быть как утверждённые кон-
кретные варианты, так и рекоменда-
ции по цветам, материалам или длине 

юбок и платьев, напомнила она. Если 
требования к форме не строгие, она ре-
комендовала придерживаться принци-
па капсулы.

— Все вещи должны сочетаться друг 
с другом. Плюс этой системы в том, что 
её обладателям фактически не нужно 
ломать голову, что с чем надевать, так 
как всё подобрано изначально, — пояс-
нила эксперт.

Так, минимальная капсула для 
школьницы, по её словам, может вклю-
чать два-три варианта низа: юбки раз-
ной длины и брюки, если они допусти-
мы.

— К каждому низу стоит подбирать 
как минимум два-три варианта верха, 
поскольку именно смена верха в обра-
зе отвечает за разнообразие комплек-
тов, — пояснила стилист.

Она рекомендовала сделать упор 
на разные варианты плечевых изделий, 
подобрав, например, рубашку, блузку, 
лонгслив (футболка с длинным рука-
вом), трикотажный жилет, укорочен-
ный или полной длины жакет.

— Важно, чтобы варианты верха по-
зволяли собирать многослойные ком-
плекты. Рекомендую не покупать много 

разных рубашек или водолазок. Лучше 
выбрать несколько вариантов нижне-
го слоя и несколько вариантов верхне-
го слоя. Допустим, пару рубашек, а так-
же жилет и жакет — и это уже позволит 
собирать разноплановые комплекты, — 
пояснила эксперт.

Эти же принципы, по её словам, при-
менимы и для гардероба мальчиков.

— Советую обращать внимание 
на эстетику официально-делового сти-
ля, также допустимы вкрапления сти-
ля преппи, вдохновлённого эстетикой 
элитных учебных заведений, — добави-
ла Мария Бояршинова.

Стилист посоветовала выбирать 
сдержанную цветовую палитру: клас-
сический синий, чёрный, белый, серый, 
которые можно разбавить бордовым 
и тёмно-зелёным. Внести нотку разно-
образия помогут классические принты 
на ткани, такие как клетка, полоска или 
гусиные лапки.

— Если мы говорим про гардероб 
школьниц, то изюминку в образ может 
внести аксессуарная группа. Например, 
сейчас очень модны такие аксессуары, 
как галстуки, ободки, заколки-банти-
ки, — добавила эксперт.

Интересными акцентами в образе мо-
гут стать носки или гольфы, но их важ-
но сочетать с актуальной обувью, на-
помнила Мария Бояршинова. Хорошим 
решением для гардероба школьницы, 
по её словам, будут лоферы или ботин-
ки на шнуровке, а также балетки. Сумка 
или рюкзак также должны вписывать-
ся в образ по оттенку и стилю.

Готовить ребёнка к предстоящему 
учебному году важно также и с психо-
логической точки зрения, напомнила 
«Известиям» детский психолог Ната-
лья Наумова.

— Родителям важно вспомнить самые 
лучшие события школьной жизни и рас-
сказать ребёнку, сколько интересного 
его ждёт, — рекомендовала она.

А вот опытом неудач она советовала 
не делиться заранее, особенно с перво-
классниками.

— Перед началом учебного года я ча-
сто получаю жалобы, что папа или де-
душка рассказали ребёнку, как им было 
плохо в школе. И после этого ученик 
не хочет или боится туда идти, — по-
делилась она. — Такие ошибки совер-
шать не стоит, лучше настраивать де-
тей на позитивный лад.

С будущим первоклассником, по сло-
вам психолога, можно поиграть в шко-
лу, смоделировав ситуацию обучения. 
Таким образом пояснить, что есть уро-
ки, перемены, учитель, к которому мож-
но и нужно обращаться, если возник-
ли вопросы.

— Можно показать, что дети в клас-
се тоже разные: кто-то дружелюбный, 
а кто-то может толкнуть или отобрать 
вещь. Если заранее проиграть такие 
ситуации, они будут знакомы ребёнку 
и он почувствует себя спокойнее, — до-
бавила Наталья Наумова.

Чтобы ребёнку было комфортнее 
в школе, важно подобрать ему гарде-
роб, с которым он сможет справиться 
сам, полагает эксперт. Например, обувь 
должна быть без шнурков, на молнии 
или липучках, или же они должны быть 
самозавязывающиеся. Это снизит уро-
вень стресса, если ребёнок пока не на-
учился завязывать шнурки.

Спектр просвещения
Новый прибор будет искать ракетное топливо на Луне

Яна Штурма

Более 50 человек госпитализиро-
ваны после того, как в Волгоград-

ской области с рельсов сошёл поезд 
Казань — Адлер, сообщили 29 июля 
в Федеральном агентстве железнодо-
рожного транспорта. Состояние трёх 
пассажиров оценивается как тяжё-
лое, рассказал губернатор региона 
Андрей Бочаров. Всего же, по дан-
ным РЖД, пострадали 140 человек. 
В компании виновником аварии счи-
тают водителя «КамАЗа», который вы-
ехал на переезд уже после включе-
ния предупреждающей сигнализации. 
Водитель грузовика госпитализиро-
ван с сотрясением мозга. Сотрудни-
кам правоохранительных органов 
он сообщил, что не понимает, как всё 
произошло. Тому, кто будет признан 
виновником ДТП, грозит до пяти лет 
лишения свободы, пояснили «Изве-
стиям» юристы.

�� СКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК 
ПОСТРАДАЛО  
ВО ВРЕМЯ АВАРИИ

Число пострадавших при сходе девя-
ти вагонов пассажирского поезда Ка-
зань — Адлер выросло до 140 человек, 
сообщил в своём Telegram-канале хол-
динг «Российские железные дороги». 
Из них госпитализированы 55 пас-
сажиров, проинформировало Феде-
ральное агентство железнодорожно-
го транспорта. Все они направлены 
в Центральную районную больни-
цу в городе Котельниково, говорится 
в Telegram-канале ведомства. По дан-
ным источника «Известий», среди го-
спитализированных как минимум 
15 детей, у большинства пострадав-
ших состояние лёгкой и средней сте-
пени тяжести. Состояние трёх человек 
оценивается как тяжёлое, сообщил гу-
бернатор Волгоградской области Ан-
дрей Бочаров.

Авария произошла в понедель-
ник, 29 июля, около 13 часов на пере-
гоне Гремячая — Котельниково в Вол-
гоградской области. Поезд состоял 
из 20 вагонов, в нём находились 813 че-
ловек.

В РЖД полагают: авария произо-
шла из-за того, что на нерегулируе-
мый железнодорожный переезд вы-
ехал «КамАЗ». В компании отмечают, 
что железная дорога в этом месте хо-
рошо просматривается, видимость по-
езда при подходе к переезду составля-
ла более 1 км.

«Водитель автомобиля грубо на-
рушил правила дорожного движения 
и выехал на переезд при исправно дей-
ствующей сигнализации перед близ-
ко идущим поездом», — утверждают 
в РЖД.

Скорость поезда прямо перед мо-
ментом аварии составляла 65 км/ч.

«Машинист применил экстрен-
ное торможение, — указали в РЖД. — 

Но из-за малого расстояния  избе-
жать столкновения не удалось».

Водитель «КамАЗа» — 43-летний Ас-
ламбек Усматов — пока не может тол-
ком объяснить, почему выехал на пути. 
У него тяжёлое сотрясение мозга и по-
вреждены ноги, отметил источник «Из-
вестий». Сотрудникам правоохрани-
тельных органов шофёр сообщил, 
что не понимает, как всё произошло: 
то ли тормоза не сработали, то ли сам 
не среагировал. Следов алкоголя у него 
не нашли — водитель подул в трубочку. 
Но у него дополнительно взяли кровь 
и мочу на анализ.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье о наруше-
нии правил безопасности движения 
и эксплуатации железнодорожного, 
воздушного, морского и внутреннего 
водного транспорта и метрополитена 
(ст. 263 УК РФ).

В администрации Волгоград-
ской области сообщили, что на ме-

сте ДТП работали 26 бригад скорой 
помощи. «Также задействована авиа-
ция: вертолётом Ми-8  направле-
но восемь врачей, ещё четверо спе-
циалистов направляются к месту 
на двух вертолётах “Ансат”», — доба-
вили там.

«339 человек размещены в пунктах 
временного размещения в Котель-
никовском районе, им оказывает-
ся вся необходимая помощь... В на-
стоящее время всем, кто обратился, 
оказывается необходимая медицин-
ская помощь», — рассказал Андрей 
Бочаров.

�� РАССКАЗЫ ОЧЕВИДЦЕВ:  
«ЭТО БЫЛА ЖЕСТЬ»

Пассажиры поезда № 481 Казань — Ад-
лер рассказывают, что сначала почув-
ствовали сильный толчок, после него 
состав стал останавливаться.

— Люди поняли, что что-то случи-
лось, стали выходить из вагонов, — рас-
сказала в беседе с «Известиями» одна 
из пассажирок.

Вагон, где она находилась, был 
в конце состава и не пострадал. По-
жарные и спасательные службы сра-
ботали быстро, а самосвал, выехав-

Закрытый переезд
Что стало причиной столкновения «КамАЗа» с поездом
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Допустили самотёк
Как ликвидируют последствия прорыва дамбы в Карелии

Станислав Кучушев

Р екордный объём осадков стал при-
чиной размыва временной перемыч-

ки между шлюзами Беломорско-Бал-
тийского канала в Карелии, рассказали 
«Известиям» специалисты. Уровень рек 
поднялся, что привело к подтоплению 
нескольких населённых пунктов. По-
страдавшими сейчас числятся десять 
человек — среди них трое пропавших 
без вести, один из них считается по-
гибшим. Сильные дожди в последние 
дни вызвали масштабные подтопления 
и в Челябинской области: там 26 июля 
смыло участок плотины, эвакуирова-
ны более 160 человек. Около сотни 
жителей вывезли с подтопленных па-
водком территорий в Башкирии. А в Бу-
рятии на прошлой неделе из-за размыва 
грунта обрушилась часть автомобиль-
ного моста. О том, почему участились 
подобные ЧП и где в России ожидают-
ся экстремальные осадки, — в матери-
але «Известий».

Утром 29 июля вода размыла пере-
мычку на 11-м шлюзе Беломорско-Бал-
тийского канала (ББК) в Сегежском му-
ниципальном округе Карелии. В зоне 
подтопления оказалось несколько на-
селённых пунктов и СНТ «Балтийский». 
Вода полностью разрушила три дома, 
а пострадавшими числятся десять че-
ловек. Три человека пропали без вести.

— К их поискам привлечены 36 еди-
ниц техники и 109 спасателей, — сле-
дует из сообщения регионального 
МЧС. — Из посёлка при 11-м шлюзе ББК 
проведена эвакуация 15 человек. Это 
жители, у которых повреждены дома 
и транспортные средства. В ПГТ Надво-
ицы развёрнут пункт временного раз-
мещения.

В район ЧП прибыла аэромобильная 
группировка МЧС по Карелии, а также 
вертолёт Ми-8 Северо-Западного авиа-
ционно-спасательного центра.

По сообщению главы Республики 
Карелия Артура Парфенчикова, на ме-
сте работают медики, в район бедствия 
направили врачей-эпидемиологов, ин-
фекционистов и психологов.

«Врачи скорой помощи Сегеж-
ской ЦРБ оперативно оказали по-
мощь пожилому мужчине и мальчику 
14 лет, — написал глава региона в своём 
Telegram-канале. — Наготове вертолёт 
санитарной авиации. Медицинские ор-
ганизации Медвежьегорска, Беломор-
ска и Кондопоги переведены в режим 
повышенной готовности».

В МЧС сообщили, что спасатели ве-
дут поиски двух женщин. И, по дан-

ным источника «Известий», во вре-
мя прорыва воды погиб водитель 
экскаватора, обслуживавший дам-
бу. Но пока его судьба официально 
не подтверждена.

— Посёлок смыло, дороги нет. Здесь 
был мост, под мостом стоял наш экс-
каватор, — рассказал очевидец.

В пресс-службе главы Карелии «Из-
вестиям» подтвердили, что при размы-
ве перемычки мог погибнуть водитель 
экскаватора организации, которая об-
служивала дамбу. Его тело до сих пор 
не найдено. В момент происшествия 
мужчина находился на своём рабо-
чем месте.

Реконструкцией ББК занимает-
ся ФКУ «Ространсмодернизация». 
В пресс-службе учреждения расска-
зали, что сейчас происходит мобили-
зация трудовых резервов и техники.

— Также производится подвоз стро-
ительного материала — песка, щебня — 
для выполнения восстановительных 
работ,  — отметили в ведомстве.  — 
На объекте происходит отток воды, 
который, по предварительным дан-
ным, займёт три-четыре часа. После 
этого появится возможность оценить 
масштабы ущерба, в частности по-
вреждение моста.

Региональное управление След-
ственного комитета возбудило уго-
ловное дело о нарушении правил без-
опасности при ведении строительных 
и иных работ (ч. 3 ст. 216 УК РФ). Уста-
навливаются все обстоятельства слу-
чившегося.

29  и юл я в Миасском город-
ском округе Челябинской области 

из-за угрозы затопления домов на-
чалась превентивная эвакуация, со-
общил губернатор региона Алексей 
Текслер. В МЧС по региону отметили: 
из-за повышения уровня воды в реке 
Миасс были увеличены сбросные по-
казатели на гидротехническом со-
оружении Поликарповского пруда. 
В итоге возникла угроза подтопления 
40 частных жилых домов и 40 приуса-
дебных участков вблизи русла реки.

Из-за дождей и увеличения прито-
ка воды к Киалимскому водохрани-
лищу 26 июля в Челябинской области 
размыло 100 м насыпного участка дам-
бы, власти ввели режим ЧС в округе. 
В результате прорыва полностью за-
топило посёлок Киалим Карабашско-
го городского округа — и вода пошла 
в сторону других населённых пунктов. 
Всего из этого городского округа эва-
куировали 163 человека.

Также поток воды размыл 3 км авто-
дороги на участке Миасс — Карабаш — 
Кыштым. Официальной причиной 
прорыва дамбы, по сообщениям мест-
ных властей, стали продолжительные 
ливни, которые начались накануне ЧП. 
Из-за обильных осадков в нескольких 
населённых пунктах области ввели ре-
жим ЧС. Эвакуация прошла в посёл-
ке Рабочий в Еманжелинском районе.

Но уже 27 июля вода ушла из Киа-
лима, и жители начали возвращаться 
в свои дома. Утром того же дня специ-
алисты МЧС приступили к аварийно-
восстановительным работам. К лик-
видации последствий прорыва дамбы 
привлекли более 170 человек и 60 еди-
ниц техники.

Сейчас почти 100 человек эвакуиро-
ваны с подтопленных паводком терри-
торий в Башкирии, сообщили 28 июля 
в главном региональном управлении 
МЧС. Всего на контроле ведомства 
остаётся 23 ситуации, связанные с под-
топлением придомовых территорий, 
а также размытием дорожного полотна 
в семи муниципальных образованиях.

«Всего подтоплено 15 домов, 59 при-
домовых территорий. Эвакуированы 
96 человек, из них 29 детей. Пострадав-
ших нет», — говорится в сообщении ве-
домства.

Почти за неделю до этого — 21 ию-
ля — на 142-м километре автодоро-
ги А333 в Бурятии обрушилась плита 
моста через реку Большой Зангисан. 
По данным минтранспорта республи-
ки, обрушение произошло из-за под-
мыва земляного полотна.

В этот день на территории республи-
ки прошли сильные ливни, которые вы-
звали подъём уровня рек. В результате 
обрушения никто не пострадал, дви-
жение по дороге пришлось остановить. 
Для ликвидации последствий и восста-
новления движения привлекли спецтех-
нику. Для автомобилистов, застрявших 
у полуразрушенного моста, организова-
ли пункт питания в близлежащем селе.

Общество

Соглашение о разглашении
Сервисы обяжут раскрывать полные условия подписок

Елизавета Крылова 

И нтернет-сервисы обяжут раскры-
вать условия по подпискам — сро-

ки, полную стоимость, форму и спо-
соб отписки от них. В Госдуму внесена 
новая версия такого законопроекта — 
его рассмотрят на этой неделе, узнали 
«Известия». Граждане, покупая услугу 
или товар, сохраняют данные своей 
карты, с которой потом без их ведо-
ма могут списываться средства, в том 
числе за продление пользования сер-
висами. Юристы считают: подобные 
поправки необходимо применить 
с учётом опыта в других сферах — на-
пример, в страховании и банковских 
услугах.

�� ОТКРЫТЫЙ ДОГОВОР

Законопроект, направленный на  
защиту потребителей от списаний 
средств за платные интернет-под-
писки, был внесён в Госдуму в июле 
2023 года представителями всех фрак-
ций, представленных в парламенте. 
Как сообщали авторы в пояснитель-
ной записке, в числе возникающих 
у пользователей трудностей — отсле-
живание снятия средств, отмена под-
писок, одностороннее изменение про-
давцом условий без уведомления.

В своём отзыве правительство от-
мечало: «Необходимо проработать 
вопрос об исключении из представ-
ленной редакции положений, пред-
усматривающих уведомление по-
требителя о предстоящих списаниях 
средств за платные подписки, по-
скольку это не способствует дости-
жению обозначенных целей приня-
тия законопроекта».

Впоследствии в Госдуму была вне-
сена новая версия, документ планиру-
ется рассмотреть на этой неделе, уз-
нали «Известия». По словам одного 
из авторов инициативы депутата Ан-
тона Немкина, цели остались прежни-
ми — защитить потребителей от недо-
бросовестных действий поставщиков 
услуг по подписке, исключить воз-
можность манипуляций, введения 
граждан в заблуждение относитель-
но существенных условий договора.

В ряде случаев поставщики услуг 
недостаточно полно и подробно ин-
формируют потребителей на этапе 
заключения договора о содержании 

предоставляемых услуг, отмечается 
в пояснительной записке.

— В новой версии законопроекта 
мы вводим ряд обязательных требо-
ваний для владельцев сервисов, кото-
рые работают по подписной модели. 
В частности, они будут обязаны в на-
глядной и доступной форме до заклю-
чения договора раскрывать потреби-
телю все его условия: сроки, полную 
стоимость, а также, что очень важ-
но, информацию о форме и способе 
отписки. Теперь необходимо указы-
вать, как и на какой странице в ин-
тернете или в приложении можно это 
сделать, — сказал «Известиям» Антон 
Немкин.

Законопроектом также предус-
матривается, что вне зависимости 
от даты отказа потребителя от под-
писки она действует до следующе-
го периодического платежа. Таким 
образом, если потребитель запла-
тил за годовую подписку и отказался 
от неё по истечении шести месяцев, 
она продолжает действовать до кон-
ца годового периода, при этом ранее 
уплаченные потребителем средства 
не возвращаются, за исключением 
случаев несоответствия содержания 
услуги заявленным параметрам.

Антон Немкин считает, что поправ-
ки придадут правоотношениям в этой 
области большую прозрачность, сни-
зят количество юридических споров, 

а также будут способствовать повы-
шению цифровой грамотности потре-
бителей и урегулирует возникающие 
трудности.

По словам ещё одного автора зако-
нопроекта депутата Дмитрия Гусева, 
новая версия получила положитель-
ный отзыв правительства. Комитет ГД 
по информационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи ре-
комендует документ к принятию, до-
бавил он.

— Скорее всего, успеем рассмотреть 
проект закона на этой неделе. Вероят-
но, что в первом чтении он будет при-
нят, а уже во время осенней сессии — 
в окончательных, втором и третьем 
чтениях, — рассказал парламентарий.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры с просьбой оценить но-
вый законопроект.

В Роспотребнадзоре рассказа-
ли «Известиям», что поддерживают 
инициативу и солидарны с официаль-
ным отзывом правительства. Концеп-
туально документ направлен на обе-
спечение защиты прав потребителей, 
ответили в ведомстве.

�� ПРИШЛИ К КОНСЕНСУСУ

Необходимо грамотно объяснять 
пользователю условия и способ от-
писки от сервисов, ведь удерживать 
старых клиентов прибыльнее и про-

ще, чем искать новых, полагает пер-
вый зампред комиссии Общественной 
палаты РФ по развитию информаци-
онного общества, СМИ и массовых 
коммуникаций Александр Мальке-
вич. Да и рисковать потерей клиента 
из-за условной пары сотен рублей, де-
лая правила подписки непонятными 
и усложняя отказ от неё, — тупиковый 
подход к ведению бизнеса, считает он.

По его мнению, поправки направ-
лены на создание большей прозрач-
ности в отношении работы сервисов 
с клиентами.

«Известия» также направили за-
просы в компании, в числе которых 
VK, Rutube, онлайн-кинотеатры.

— Мы поддерживаем законопро-
ект в новой редакции. В ней учтены 
замечания правительства и сняты 
ключевые опасения нашей цифро-
вой отрасли. Мы согласны с депута-
тами и Роспотребнадзором, что в та-
ком виде проектируемые нормы будут 
эффективнее способствовать добро-
совестному поведению подписных 
сервисов, — заявил «Известиям» глава 
ассоциации «Интернет-видео» Алек-
сей Бырдин.

В пресс-службе Медиа-коммуни-
кационного союза выразили надеж-
ду на принятие законопроекта в но-
вой редакции, ведь эта инициатива 
учитывает позицию отрасли.

С точки зрения эффективности 
инициативу можно оценивать поло-
жительно, считает руководитель на-
правления «Разрешение It- & Ip-споров» 
юридической фирмы «Рустам Курма-
ев и партнёры» Ярослав Шицле. По-
требитель будет чётко понимать, как 
и какие это повлечёт расходы, в слу-
чае если он захочет расторгнуть дого-
вор, добавил он.

Кроме того, проблема ещё и в том, 
что зачастую люди просто не читают 
большой и сложный для понимания 
абонентский договор. Эта ситуация 
актуальна также для банков и стра-
ховых компаний, толкование дого-
воров которых нередко некомфор-
тно для потребителя, в результате 
чего их просто подписывают не чи-
тая, сталкиваясь впоследствии с про-
блемами, отметил он. Поэтому подоб-
ные поправки необходимо применять 
и к другим регулирующим сферу за-
щиты прав потребителей законода-
тельным нормам, заключил эксперт.

и кислород, которые содержатся в рего-
лите, специалисты рассматривают как 
возможные компоненты топлива для бу-
дущих ракет, которые будут стартовать 
с поверхности Луны, подчеркнул Вячес-
лав Мещеринов.

К тому же изучение доступности во-
дяного льда вблизи места посадки по-
зволит скорректировать планы развёр-
тывания лунных станций, персоналу 
которых будет необходима вода.

— В целом длительность изуче-
ния одной пробы на Луне составит 
от 40 до 90 минут. Сначала реголит с по-
мощью роботизированной руки будет 
поднят на борт спускаемого аппарата. 
После чего образцы пройдут специаль-
ную обработку, и их нагреют до темпе-
ратуры около 1000 °C. Затем полученные 
в результате термического разложения 
летучие соединения направят в ячейку 
лазерного спектрометра для изотопного 
анализа, — объяснил порядок действий 
прибора руководитель разработки, ве-
дущий инженер ИКИ Имант Виноградов.

По его словам, новый аппарат — это 
усовершенствованный вариант устрой-
ства, которое было создано в 2012 году 
для марсианской посадочной станции 
«Фобос-Грунт». Её создавали совмест-
но с французскими партнёрами из Рейм-
ского университета. Однако та экспеди-
ция не удалась.

Как сообщили учёные, общее время, 
которое потребовалось для разработ-
ки ДЛС-Л, превысило десять лет. В ходе 
наземных испытаний были полностью 
подтверждены функциональные пара-
метры прибора.

— Состав пород Луны изучен благо-
даря советским, американским, китай-
ским и индийским миссиям. Однако 
более сложные вопросы, которые каса-
ются происхождения Луны и формиро-

вания ценных ресурсов, требуют всё бо-
лее сложных и точных приборов. Причём 
если на Земле для этих целей использу-
ют громоздкое оборудование, то лунные 
инструменты, учитывая сложность до-
ставки, должны быть миниатюрными, — 
отметил старший научный сотрудник 
Института геохимии и аналитической 
химии им. В.И. Вернадского РАН Сергей 
Воропаев.

По мнению эксперта, чтобы обеспе-
чить корректность измерений, требует-
ся более тщательная проработка опор-
ных спектров — эталонных данных для 
сравнения с последующими измерени-
ями. При этом, учитывая особенности 
Луны, там могут присутствовать ано-
мальные — невероятные в земных ус-
ловиях — комбинации изотопов водо-
рода, кислорода и других элементов. 
Тогда опорные спектры не подойдут, 
и для анализа потребуется дополни-
тельная информация. Это также необ-
ходимо учитывать при планировании 
исследований.

— Водород-кислородная топливная 
пара обладает одним из самых высоких 
показателей удельного импульса. Ком-
поненты топлива из воды можно полу-
чить методом электролиза — разделения 
на элементы электричеством. В лунных 
условиях это действительно может стать 
самым доступным горючим, — объяснил 
«Известиям» руководитель космическо-
го стартапа Виктор Булыбенко.

Но есть и сложности, отметил специ-
алист. В частности, на электролиз тра-
тится много энергии. Кроме того, во-
дород и кислород при использовании 
в качестве топлива нужно охлаждать 
до сверхнизких температур. Ещё один 
минус — невысокая плотность топлив-
ной пары, что потребует больших баков 
будущих лунных космических кораблей.

ший на пути, после удара был похож 
на «смятую картонную коробку», уточ-
нила пассажирка.

— Водитель самосвала сидел и пла-
кал в кустах, — добавила собеседни-
ца издания. — Не знаю, каким образом 
он успел выскочить из кабины.

Пассажирка Мария рассказала, что 
сначала услышала «жуткий грохот», 
а потом с полок резко упали вещи.

— Мы очень испугались, — сказала 
она. — К счастью, я не пострадала. Это 
была жесть. Я упала. Наш вагон не пере-
вернулся. Нас осмотрели медики, ска-
зали, что всё нормально. Люди трясутся. 

Нам сказали, чтобы мы не нервничали 
и что мы скоро поедем. Погибших нет, 
но есть раненые в других вагонах. Ска-
зали, что за теми, кто был в перевернув-
шихся вагонах, приедут автобусы. А нас 
дальше прицепят и повезут на поезде.

Екатерина, чья мать была в поезде, 
рассказала «Известиям», что сначала 
всё затряслось, как при землетрясе-
нии. Её родственница пошла в туалет 
переодеть футболку — и тут поезд упал.

— Вагон перевернулся таким обра-
зом, что маме повезло, окно оказалось 
прямо над ней. Она его разбила и смог-
ла вылезти оттуда, сейчас их увезли 

с места происшествия, она не постра-
дала, — добавила она.

Как рассказал изданию один из оче-
видцев, он проезжал мимо в момент 
произошедшего. После аварии он оста-
новился, чтобы помочь: вместе с дру-
гими носил воду и вытаскивал людей.

— Те, кому было полегче, лежали 
на траве, им оказывали медпомощь, — 
сообщил он.

�� КАКАЯ КОМПЕНСАЦИЯ 
ПОЛОЖЕНА ПОСТРАДАВШИМ

Для установления виновника ДТП 
будет проведена автотехническая 
и эксплуатационно-техническая экс-
пертизы, рассказал «Известиям» пред-
седатель коллегии адвокатов «Жамко-
чян и партнёры» Каро Жамкочян. После 
этого будет предъявлено обвинение 
водителю «КамАЗа» либо машинисту — 
в зависимости от того, чья вина будет 
установлена.

— Уголовное дело по данной кате-
гории квалифицируется, как правило, 
по статье о нарушении правил безо-
пасности движения на железнодорож-
ном транспорте, — пояснил юрист. — 
Но не исключена переквалификация 
на статью о нарушении правил дорож-
ного движения и эксплуатации транс-
портных средств.

В первом случае виновнику может 
грозить от двух до пяти лет. Если сле-
дователи переквалифицируют со-
став, то от двух до четырёх лет лише-
ния свободы.

По словам адвоката по уголов-
ным делам Максима Калинова, все 
пострадавшие при крушении поез-
да в Волгоградской области получат 
компенсацию на основании закона 
об обязательном страховании.

— Размер компенсаций от РЖД будет 
рассчитываться от количества и типа 
повреждений, — отметил он. — Всё это 
высчитывается в процентном соотно-
шении, и человек в принципе может по-
лучить порядка 2 млн рублей. Кроме 
того, могут быть приняты региональ-
ные или федеральные меры для под-
держки пострадавших людей.

Пострадавшие в ДТП, признанные 
потерпевшими по уголовному делу, 
вправе подать иски о компенсации мо-
рального и материального вреда к об-
виняемому, добавил Каро Жамкочян. 
По словам Максима Калинова, компен-
сации они смогут взыскать в порядке 
гражданского судопроизводства.

А эксперт по безопасности Влади-
мир Кондратенко обратил внимание, 
что в этот раз последствия аварии до-
статочно незначительны: обычно при 
таких столкновениях есть жертвы, 
и немало. Всё зависит от скорости по-
езда в момент удара, отметил он.
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Дать и списать
Минфин вдвое снизил план на 2024-й по возврату долгов регионов

Милана Гаджиева

В этом году регионы должны вернуть 
в федеральную казну почти 34 млрд 

рублей по госкредитам — вдвое меньше, 
чем изначально предусматривал фи-
нансовый план, следует из заключения 
Счётной палаты на обновлённый бюджет. 
Это первая оценка в абсолютных цифрах 
на 2024-й. Причина — в списании двух тре-
тей долгов субъектов по поручению пре-
зидента. Эксперты отмечают: эти деньги 
не выпадают из госсистемы — регионы 
потратят их на местные инфраструктур-
ные проекты. Такие вложения поддержат 
экономику в субъектах и в будущем обе-
спечат дополнительные налоговые до-
ходы в казну.

В 2024-м регионы РФ должны будут 
вернуть в федеральную казну 33,8 млрд 
рублей по бюджетным кредитам, гово-

рится в заключении Счётной палаты 
(«Известия» его изучили) на обновлён-
ный финансовый план. Это вдвое меньше, 
чем изначально закладывалось в про-
гноз — 66 млрд.

На начало мая субъекты перечисли-
ли только 52 млн, следует из документа. 
Редакция направила запрос в Минфин.

Аудиторы объясняют снижение ожи-
даний тем, что 29 февраля президент 
Владимир Путин в послании Федераль-
ному собранию объявил о списании двух 
третей долгов по бюджетным кредитам 
субъектам.

Ожидается, что это позволит сохра-
нить им около 200 млрд ежегодно в пери-
од с 2025-го по 2028-й. Регионы должны 
направить эти средства в свою экономи-
ку, на реализацию инфраструктурных 
проектов — например, на строительство, 
обновление коммунальных сетей, гази-
фикацию, прокладку транспортных ма-
гистралей.

По оперативным данным Минфина, 
на начало июля объём госдолга регио-
нов составил 3,1 трлн рублей — из них 
бюджетные кредиты заняли 2,5 трлн. 

Остальные 0,6 трлн приходятся на го-
сударственные ценные бумаги, банков-
ские ссуды, госгарантии и внешние обя-
зательства.

В структуре долга регионов на долю 
бюджетных кредитов приходится в сред-
нем 77%, отметила доцент экономическо-
го факультета РУДН Татьяна Крейден-
ко. По её словам, их процент несколько 
увеличился со временем в связи с при-
влечением со стороны субъектов ин-
фраструктурных и специальных казна-
чейских займов на реализацию крупных 
проектов.

При этом в 2024-м Минфин собира-
ется предоставить ещё 175 млрд бюд-
жетных кредитов (план не изменился 
с поправками), следует из документа 
Счётной палаты. По сравнению с про-
шлым годом (250 млрд) сумма оказалась 
на 42% ниже.

Средняя долговая нагрузка по ре-
гионам (отношение их займов к дохо-
дам) по итогам прошлого года состави-
ла 20,7%, поделилась Татьяна Крейденко. 
В целом же, по её словам, в последние 
пять лет этот показатель находился 
на уровне 20–22% и постепенно снижался, 
за исключением ковидного 2020-го. Для 
сравнения: в 2016-м он был на уровне 37%.

На начало 2024-го самая большая дол-
говая нагрузка сложилась у Мордовии — 
93%, ситуация в республике осложнена 
накопленным за многие годы госдол-
гом. Наименьший же показатель — у ин-
вестиционно привлекательных нефтега-
зодобывающих регионов (в Сахалинской 
и Тюменской областях, Ханты-Мансий-
ском автономном округе — 2,7%).

Предоставление кредитов государ-
ством предполагает преимущества как 
для регионов (льготные условия, воз-
можности реструктуризации), так и для 
федерального бюджета (это повышает 
эффективность управления денежной 
ликвидностью), говорят эксперты.

— Списание задолженности по бюд-
жетным кредитам — не то же самое, 

что прощение долга. Это скорее фор-
ма его реструктуризации, предпола-
гающая реинвестирование высво-
божденных средств в модернизацию 
инфраструктуры, — объяснила Татья-
на Крейденко.

Таким образом, списание задол-
женности — это один из механизмов 
социально-экономического развития 
территории.

По словам экспертов, здесь глав-
ное не уровень долговой нагрузки, а то, 
как регионы будут соблюдать бюджет-
ную дисциплину и в дальнейшем по-
гашать свои заимствования. А также 
результаты реализации проектов, ко-
торые обеспечат казне рост налоговых 
и иных доходов, чем и компенсируют 
неполный возврат.

Списание двух третей задолженно-
сти регионов по бюджетным креди-
там не окажет существенной нагрузки 
на федеральную казну в ближайшей 
перспективе, особенно с учётом из-
менений в систему налогообложения 
(которые должны приносить в бюджет 
более 2 трлн ежегодно взамен 200 млрд 
выпадающих доходов от регионов), 
считает руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая. При этом, по её сло-
вам, это решение значительно поддер-
жит субъекты.

Недополученные доходы от погаше-
ния задолженности регионов в этом году 
на 32 млрд рублей — это всего 0,09% 
от общих запланированных поступле-
ний бюджета в 2024-м (35,1 трлн), под-
считал аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. По его словам, это не-
существенно отразится на федераль-
ной казне.

При этом значимость списания 
бюджетных кредитов будет различ-
ной для субъектов в зависимости 
от уровня их долговой нагрузки, от-
метил директор Центра региональной 
политики ИПЭИ Президентской ака-
демии Владимир Климанов. Впрочем, 
эксперт уверен, что изменения одно-
значно придадут дополнительный им-
пульс развитию регионов.

Расставить проценты

A Пассивный доход от депо-
зита зависит от того, под 

какой процент лежат деньги. Чтобы 
подпасть под сбор при ставке в 18% го-
довых, сумма на всех депозитах долж-
на как минимум превышать 1 млн ру-
блей, отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Но может быть и такая ситуация: 
например, человек положил день-
ги на вклад ещё в прошлом году, ког-
да ставка была значительно ниже — 
под 8%, привёл пример управляющий 
по анализу банковского и финансо-
вого рынков ПСБ Дмитрий Грицке-
вич. При этом предположим, что ка-
питализация у него раз в год — то есть 
в 2024-м вкладчик получит доходы 
только один раз и по прошлогодней 
ставке. В итоге даже если на депозите 
лежало 2,25 млн рублей, заработанная 
сумма не превысит необлагаемую базу 
(180 тыс.) и делать отчисления в бюд-
жет не придётся.

Таким образом, для каждого раз-
мер необлагаемой суммы вклада бу-
дет индивидуальным, заключил Дми-
трий Грицкевич.

Тем временем крупные банки 
в июле начали активно повышать став-
ки по сберегательным продуктам. Как 
писали «Известия», доходность по де-
позитам на срок свыше года достиг-
ла 18–20%. По данным ЦБ, в июне мак-
симальная среднерыночная ставка 
по вкладам в рублях на срок от полу-
года до года составила 19,1%.

Следует помнить, что в налоговую 
базу также включаются проценты 
и по накопительным счетам — но там 
уровень ставок традиционно ниже 
срочных вкладов, добавил Дмитрий 
Грицкевич. Если депозит открыт в ино-
странной валюте, доход по нему будет 
пересчитан в рубли по курсу ЦБ.

При этом самостоятельно деклара-
ции заполнять не придётся — налого-
вым агентом в этом вопросе выступает 
банк, пояснила эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Людми-

ла Рокотянская. Клиенту придёт нало-
говое уведомление с точной суммой, 
но расчёты всё-таки лучше перепро-
верять, посоветовала руководитель 
корпоративной и налоговой практи-
ки юридической компании «Интерцес-
сия» Ирина Егорова.

Сбор уплатят не очень много росси-
ян, отметил Игорь Додонов из «Фина-
ма». Он напомнил: на конец 2023 года 
96,4% вкладчиков имели на счетах 
менее 1 млн рублей — они не должны 
подпасть под сбор. То есть речь может 
идти лишь о 3,6% россиян, у которых 
лежат деньги в банке под проценты.

Аналогичной оценки придержива-
ются в Freedom Finance Global: по оцен-
кам компании, лишь 3–5% россиян 
уплатят налог на доходы по банков-
ским вкладам.

При этом количество депозитов 
у населения растёт, как и объём по-
лучаемых от них доходов, отметил 
эксперт по финансам и инвестициям, 
основатель финансового клуба «Муль-
типликатор» Эван Голованов.

Ставки по депозитам сейчас за-
метно превышают официальную ин-
фляцию (она около 9%), пояснил Игорь 
Додонов из «Финама». По его словам, 
банковские вклады из-за своей про-
стоты и понятности, а также наличия 
страховки на сумму до 1,4 млн рублей 
будут оставаться для большинства 
наиболее подходящим вариантом 
сбережения средств.

Вклады относятся к низкориско-
вым банковским продуктам, что по-
догревает к ним интерес, отметил, 
в свою очередь, Эван Голованов. Ещё 
одна причина позитивной динамики 
сбережений — ускоренный рост зар-
плат.

Власти планируют за три  года 
суммарно получить 312 млрд рублей 
от налога на проценты по вкладам 
(в 2024-м — 101 млрд рублей, в 2025-
м — 104 млрд, а в 2026-м — 107 млрд ру-
блей), следует из бюджета.

Рост ключевой ставки не повлияет 
на сборы в казну в этом году, заяви-
ла ранее директор департамента до-
ходов Минфина Елена Лебединская 
в интервью «Известиям». Потому что 
в 2024-м россияне уплатят по дохо-
дам с депозитов за 2023-й. Она до-
бавила, что оценка доходов бюдже-
та по этой статье — порядка 100 млрд 
рублей — «адекватна и достаточно ре-
алистична».

«Известия» направили запрос 
в Минфин о том, как рост ставки мо-
жет отразиться на поступлениях 
в казну в 2025-м.

В то же время власти рассматри-
вают способы обеспечить длинные 
деньги банкам и экономике. Соглас-
но проекту поправок в Налоговый ко-
декс, на льготы по НДФЛ с 2025 года 
смогут рассчитывать держатели 
вкладов, открытых на срок от 15 ме-
сяцев.

Ключевая поставка
В Госдуме предлагают ввести квоты на продажу бензина в РФ

A «В целях стабилизации вну-
треннего топливного рын-

ка, снижения цен на АЗС и обеспечения 
устойчивого снабжения стратегически 
важных отраслей экономики бензином 
и дизельным топливом предлагаю рас-
смотреть возможность введения меха-
низма квотирования торговли этими 
видами топлива на внутреннем рын-
ке», — говорится в письме.

В нём отмечается: для реализации 
этого механизма необходимо учредить 
правительственную комиссию, которая 
будет заниматься ежеквартальной раз-
работкой квот на поставки дизтоплива 
и бензина на внутренний рынок исходя 
из меняющихся потребностей внутрен-
него рынка и стратегических отраслей. 
Для компаний, не выполняющих уста-
новленные нормативы, предлагается 
ввести штрафные меры.

— Когда растёт стоимость топлива 
на иностранных рынках, по понятным 
причинам российским производителям 
становится выгоднее продавать макси-
мум своих запасов за рубеж. Это, в свою 
очередь, провоцирует дефицит на вну-
треннем рынке, который в большей сте-
пени регулируется государством. Но та-
кой механизм совершенно не годится, 
потому что ставит наших потребителей 
в положение второго сорта по отноше-
нию к иностранным потребителям, — за-
явил «Известиям» вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов. По его словам, глав-
ным приоритетом должен стать рос-
сийский потребитель, для этого нуж-
но ввести механизм, который заставит 
компании наполнять внутренний рынок.

— В 2023 году правительство повыша-
ло норматив продажи бензина на бирже 
до 13% от объёма производства. Возмож-
но, сейчас его стоит повысить до 20%, — 
полагает депутат.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник в Госдуме, на совете нижней па-

латы 29 июля депутаты детально об-
судили ситуацию с причинами роста 
цен на топливо. Главными из них были 
названы сокращение объёма поставок 
на внутренний рынок, а также ремонт 
целого ряда значимых НПЗ.

По итогам совета спикер Госдумы 
Вячеслав Володин сообщил, что де-
путатам поступает много обращений 
граждан в связи с ростом цен на бен-
зин. Поэтому, по его словам, будет пра-
вильным, чтобы профильные комите-
ты изучили этот вопрос и не снимали 

с контроля. Соответствующее пору-
чение он дал комитетам по энергети-
ке, экономической политике, аграрным 
вопросам и по контролю.

Кроме того, Вячеслав Володин по-
ручил провести расширенное заседа-
ние профильного комитета по энерге-
тике и пригласить на него с докладом 
первого замминистра энергетики Пав-
ла Сорокина.

В ФАС «Известиям» сообщили: 
служба направила запросы вертикаль-
но интегрированным компаниям с обо-

снованием причин изменения стоимо-
сти на АИ-95 — эту информацию бизнес 
должен представить до 31 июля. Одно-
временно в ФАС отметили: по данным 
Росстата, цены на АЗС изменяются 
не выше уровня инфляции, хотя в ряде 
регионов есть и уже выявленные нару-
шения.

— За последний месяц Пермское 
УФАС признало факт нарушения зако-
на о защите конкуренции в действиях 
«дочки» «Лукойла» из-за необоснованно 
высоких цен на топливо, в Туве выявлен 

сговор десяти компаний на рынке не-
фтепродуктов. Тверское УФАС выдало 
предупреждение «дочке» «Сургутнеф-
тегаза» за признаки ценовой дискри-
минации потребителей. Также выда-
ны предупреждения двум топливным 
компаниям в ЛНР за введение покупа-
телей в заблуждение об условиях про-
дажи товара, в частности цены нефте-
продуктов, — рассказали в ФАС.

«Известия» также направили запрос 
в Минэнерго, представителю вице-пре-
мьера Александра Новака, в правитель-

ство и крупнейшим нефтяным компа-
ниям с просьбой прокомментировать 
ситуацию с ценообразованием топлива.

В Минэнерго пока считают, что роз-
ничные цены на топливо стабильны, 
а дефицит отсутствует. Об этом в ве-
домстве заявили 29 июля на заседа-
нии штаба по ситуации на внутреннем 
рынке нефтепродуктов под руковод-
ством вице-премьера Александра Но-
вака. При этом он всё же дал поруче-
ние министерству и ФАС отслеживать 
динамику цен на топливо на АЗС и для 
сельхозпроизводителей, а также ба-
ланс маржинальности переработки для 
недопущения роста стоимости выше 
уровня инфляции. Нефтяным компани-
ям рекомендовано увеличить загрузку 
НПЗ в сезон высокого спроса на бензин.

Глава Российского топливного сою-
за Евгений Аркуша пояснил «Извести-
ям», что розничные цены на бензин ра-
стут в РФ в пределах инфляции, а вот 
к биржевым есть претензии.

— Сегодня это обсуждалось на сове-
щании у вице-премьера Александра 
Новака. Среди причин роста биржевых 
цен было названо в том числе снижение 
объёма продаж бензина на бирже, ко-
торое происходит по объективным об-
стоятельствам. Это и ремонты, которые 
идут сегодня на НПЗ, и проблемы с ло-
гистикой и железной дорогой, которые 
приводят к тому, что ряд заводов про-
сто не может вывезти топливо, что ве-
дёт к снижению производства, — рас-
сказал представитель отрасли.
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Бюджетные кредиты — это зай-
мы, которые предоставляются 
из казны для поддержки соци-
ально-экономического разви-
тия, выполнения госпрограмм 
или покрытия бюджетного де-
фицита субъектов. Как прави-
ло, их выдают по низким про-
центным ставкам (например, 
0,1–3% годовых) и с льготными 
условиями возврата.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 30 июля 2024

Вся голливудская рать
Оскароносец обнажает тайны фабрики звёзд

Сергей Уваров

«К иноиндустрия — это лихорадочное 
золотоискательство», — заявляет 

выдающийся писатель Уильям Голдман 
в своей книге «Похождения сценариста 
в Голливуде», сразу развеивая романти-
ческие воззрения киноманов. Фабрику 
звёзд он показывает как мир тщеславия, 
алчности и азарта, щедро снабжая чи-
тателя байками о конфликтах на съё-
мочной площадке, звёздных сканда-
лах и рисковых решениях, стоивших 
миллионы. Американский бестселлер 
1983 года впервые вышел на русском, 
и, несмотря на то что многое с тех пор 
изменилось кардинально, рассказ Гол-
дмана не потерял своего обаяния и ув-
лекательности. «Известия» познакоми-
лись со свежим изданием.

Оригинальное название книги Гол-
дмана — «Adventures In Screen Trade» — 
точнее было бы перевести как «При-
ключения в киноиндустрии». И хотя 
здесь теряется аллюзия на сборник 
Дилана Томаса «Adventures In The 
Skin Trade» («Приключения со сменой 
кожи»), остаётся главное: автор смо-
трит на создание кино не как на са-
кральное рождение произведений ис-
кусства, а как на авантюрный бизнес. 
Впрочем, своевольно вынеся профес-
сию самого Голдмана в заглавие, пере-
водчик Анна Закревская и издатель-
ство Rosebud Publishing поступили 
в общем-то логично: в конце концов, 
для широкой публики это один из глав-
ных аргументов в пользу знакомства 
с трудом.

Сценаристы — те люди, которые 
едва ли не раньше всех вступают в игру 
при создании нового фильма и, следо-
вательно, видят все этапы производ-
ства — от первого замысла до пре-
мьеры. При этом они почти всегда 
остаются за кадром. Голдман не исклю-
чение. Вряд ли его имя знакомо массо-
вому российскому читателю, но если 
сказать, что перу Голдмана принадле-
жат сценарии лент «Буч Кэссиди и Сан-
дэнс Кид» и «Вся президентская рать» 
(кстати, за оба он получил «Оскары»), 

любой неравнодушный к кинематогра-
фу человек должен как минимум заин-
тересоваться.

О своей работе над этими и други-
ми фильмами Голдман рассказывает 
в книге довольно подробно и откровен-
но, с иронией и прелестным цинизмом.

«Нет никакой магии. Не раз я уже 
говорил и сейчас так считаю: самым 
волнующим днём вашей жизни впол-
не может быть день, когда вы впервые 
попали на съёмочную площадку. А са-
мыми скучными будут все последую-
щие», — утверждает автор, описывая 
мучительные ожидания подготовки 
света и камер. И это далеко не един-
ственное подобное откровение.

Впрочем, мемуарная (условно) часть 
занимает лишь треть всего повество-
вания — одну главу из трёх. И при всей 
её увлекательности и закулисности 
она уступает двум другим. В первой 
главе Голдман создаёт впечатляю-
щую панораму голливудской фабри-
ки звёзд — да-да, с акцентом как раз 
таки на звёзд, с едким сарказмом опи-
сывая, как продюсеры мечтают запо-
лучить себе в проект известных актё-
ров, а те стараются воспользоваться 

шансом по полной программе. И вро-
де бы нет здесь никаких сюрпризов, 
мы примерно так всё и представляли, 
но множество деталей и непридуман-
ных историй делают наблюдения Гол-
дмана как минимум небанальными.

Ну а в третьей (финальной) главе Гол-
дман устраивает мастер-класс, причём 
необычный: взяв собственный рассказ, 
создаёт на его основе сценарий, подроб-
но описывая, что и почему он меняет, 
и приводит подборку мнений предста-
вителей различных кинопрофессий 
об этом тексте. Гримёр, художник, опе-
ратор, композитор, наконец, режиссёр 
(Джордж Рой Хилл) объясняют, с каки-
ми трудностями им пришлось бы стол-
кнуться, будь он запущен в работу, и как 
эти проблемы можно решить. Причём 
последний разносит работу Голдмана 
в пух и прах. Невольно задаёшься во-
просом: так кто же прав?

А прав в конечном счёте лишь зри-
тель. И только ему решать, насколько 
верными были решения студий и соз-
дателей фильма. Вот только предска-
зать коллективный вердикт невозмож-
но. Эта мысль проходит через всю книгу 
Голдмана. «Никто ничего не знает», — 
утверждает сценарист. Продюсеры 
и студийные боссы пытаются угадать, 
стоит вкладываться в картину или нет. 
Если решение принято, то дальше мно-
жество талантливых людей пытаются 
прыгнуть выше головы и оправдать вло-
женные деньги, ну а когда продукт го-
тов, опытные маркетологи его продают 
всеми возможными способами. Но нет 
абсолютно никаких гарантий, что эти 
усилия принесут плоды. Любой успех — 
случайность. Его невозможно спрогно-
зировать и невозможно повторить. Не-
удачи — аналогично.

«Кино становится политическим, 
когда зритель считает его таковым»
Режиссёр Брюно Дюмон — о любви к научной фантастике, Борису Барнету и русской культуре

Сергей Сычёв

О дин из самых авторитетных и влия-
тельных режиссёров французско-

го авторского кино, призёр крупней-
ших фестивалей мира Брюно Дюмон 
в России всегда был любим за сочета-
ние мрачной реалистической традиции 
и слегка абсурдистского, чисто фран-
цузского чувства юмора. Но в этот раз 
он сделал то, чего даже от него никто 
не ожидал: снял кино про вторжение 
инопланетян на Землю — кино остро-
умное, жестокое, хулиганское. 1 авгу-
ста фильм выйдет в российский прокат, 
а пока «Известия» обсудили карти-
ну с режиссёром и двумя актрисами — 
Анамарией Вартоломеи и Линой Кудри. 
Они сыграли главные роли в фильме.

Этот проект кажется самым безум-
ным и непредсказуемым из всего, что 
вы вообще делали в своей карьере. Как 
он возник в вашей жизни?

Брюно Дюмон: Мы сейчас с вами 
на Земле, но мне всегда очень хотелось 
отправиться в глубины космоса. Науч-
ная фантастика — это вселенная, кото-
рая меня очень интересует, которая 
позволяет задавать очень глубокие во-
просы о происхождении вещей, при-
чём во вполне доступной форме. Мне 
очень хотелось противопоставить про-
странственную вселенную научной 
фантастики тому, что называется ев-
ропейским натурализмом.

Что было самым сложным? Фи-
нансирование и производство 
таких проектов обычно сводят 
с ума.

Брюно Дюмон:  Всег-
да сложно финансировать 
фильм, но мы привыкли доби-
ваться своего. В нашем слу-
чае это было особенно про-
блематично, так как было 
много графики и ком-
пьютерных эффектов. 
Нужно было пройти 
много последова-
тельных уровней, 
чтобы добиться 
создания фанта-
стического пер-
сонажа на экра-
не. Это было 
очень интерес-
но, мне понра-
вилось.

Ваш прошлый фильм «Суперзвезда» на-
чинался с кадров с Эммануэлем Макро-
ном. В «Империи» напрямую политики 
нет, но политическая тематика всё же 
присутствует. Как бы вы сами её опре-
делили?

Брюно Дюмон: Меня больше всего 
интересуют скорее вопросы о чело-
веческой природе, нежели о культуре 
в целом. То есть фильм объясняет, по-
чему в нас есть силы добра и зла. По-
чему люди такие, какие они есть? Вот 
что меня интересует. Кто мы? Так что 
у меня на самом деле фильм о мифоло-
гии и происхождении вещей. Конечно 
же, это не политический фильм. Кино 
становится политическим, когда имен-
но зритель считает его таковым. Хотя 
на самом деле я очень плохо разбира-
юсь в политике.

В чём была главная фишка того, как 
должен выглядеть фильм с космиче-
ским кораблём, пришельцами и т.п.?

Брюно Дюмон: Жанр научной 
фантастики и поджанр космической 
оперы — это сплошные стереотипы. 
Мы всегда видим одни и те же кораб-
ли, одни и те же пространства, одни 
и те же бесконечные фоны и так да-
лее. Я определённо хотел обновить это 
направление, то есть попытаться со-
творить современные корабли. Имен-
но поэтому я искал образы реальных 
современных кораблей и создавал 

их именно путём объедине-
ния известных нам кос-

мических аппаратов 
с такими жемчужи-
нами человеческой 
архитектуры, как 
Сент-Шапель в Па-
риже или дворец 
Казерте в Неапо-
ле. Таким образом, 

нужно было сни-
мать фильм, ко-

торый был 
бы одно-

временно мифологическим и совре-
менным, то есть предлагающим зрите-
лю захватывающий вид. Но на самом 
деле это приключенческий фильм обо 
всём сразу.

Вторжение — один из главных чело-
веческих страхов. Как лично вы с ним 
справляетесь?

Брюно Дюмон: Я думаю, что в че-
ловеческой природе есть что-то, что 
не меняется. То есть на самом деле же-
лания и страхи всегда одинаковы. Лю-
бовь всё ещё существует, насилие всё 
ещё существует. Всегда есть стремле-
ние к завоеванию и господству, всегда 
есть стремление к насилию. Такова че-
ловеческая природа, поэтому в нашем 
естестве присутствует что-то трагиче-
ское, и прогресс в конечном итоге ни-
чего не меняет на протяжении тыся-
челетий. Несмотря на то что у нас есть 
цифровые технологии и т.д., человек 
остаётся зверем. В этом есть что-то ди-
кое. И из всех событий сегодняшнего 
мира хорошо видно, что это было, есть 
и будет. Поэтому всегда есть войны, за-
воевания, соперничество между од-
ними и другими. Такова человеческая 
природа. И она не изменится.

В России хорошо знают ваше кино, мно-
гие фильмы вышли в прокат. Не плани-
руете ли вы посетить 
нашу страну, встре-
титься со зрителя-
ми?

Брюно Дю -
мон: Кажется, 
сейчас сложно 
попасть в Рос-
сию. Я очень лю-
блю русский на-
род. И я очень 
люблю россий-

ское кино. Оно прекрасно. Я недавно 
ознакомился с творчеством Бориса 
Барнета, великого русского режиссё-
ра 1930–1940-х годов, кажется. Но сей-
час, наверное, тяжело будет приехать 
в Россию. Впрочем, это россиянам ре-
шать, могу ли я приехать.

Известно, что вы цените русское немое 
кино. Как насчёт современных филь-
мов? Понравилось что-то?

Брюно Дюмон: Я их не смотрел. 
Зато когда-то я вручал приз моло-
дой русской женщине-режиссёру, 
не помню уже когда точно. Посмо-
трел русский сериал, мне это инте-
ресно, но конкретного названия я вам 
не скажу. Мне очень жаль, что везде 
царствует американское кино. Види-
мо, это неизбежно. Кино служит для 
обмена культурой. Я бы хотел посмо-
треть китайские сериалы, российские 
сериалы. Это хороший способ позна-
комиться друг с другом и обменять-
ся мнениями.

Вы впервые работали с Брюно Дюмо-
ном. Это сильно отличалось от того, 
к чему вы привыкли? Например, в пла-
не проб?

Анамария Вартоломеи: А ника-
ких проб не было. Эту роль долж-
на была играть другая актриса, 
её утвердили. У неё в итоге 
не получилось, и тогда 
мой агент позвонил 
мне и сказал, что 
Брюно Д юмон 
не хочет на эту 
р о л ь  н и ко г о , 
кроме меня! Ха-

ха-ха! Мы встре-

тились на следующий же день, попи-
ли кофе. Он рассказал мне о фильме, 
я прочла сценарий. Я там дале-
ко не всё поняла. Но мне очень ну-
жен был какой-то стоящий проект 
после роли, которую я сыграла пе-
ред этим у Одри Диван. И это был 
явно тот самый проект. В нём было 
много творчества, много барокко, 
в нём научная фантастика перепле-
тена с комедией и трагедией. И при 

этом он очень цельный. Конечно, 
ничего похожего у меня рань-
ше не было. А ещё надо было 
играть с наушником в ухе. Ни-
когда у меня такого не случа-

лось (смеётся).
Лина Кудри: У меня 

пробы были. Мы с Брю-
но встретились, обсу-
дили сценарий, сде-
лали сцену. Но если 
говорить о том, чем 
отличалось его кино 
от любого другого, 
то всё было другим. 
То, как надо играть, 
как он режиссирует. 
Ты просто оказыва-
ешься на совершен-
но новой террито-
рии.

Что вас больше всего поразило в сце-
нарии?

Анамария Вартоломеи: Он был 
очень литературным. И там не были на-
писаны имена героев перед репликами. 
Просто тире стояли. И когда ты читаешь 
такое, ты не понимаешь, твоя это репли-
ка или нет. Дико странно читать такое, 
от тебя требуется огромная концентра-
ция. Всё это обескураживало, но моё же-
лание играть у Брюно становилось всё 
сильнее. Когда ты хочешь играть у че-
ловека и вы хорошо ладите, всё стано-
вится проще и понятнее. Это режиссёр, 
которого я ценю не только за его творче-
ство, но и за то, что он хороший человек.

Лина Кудри: Меня удивило то, что 
мы ничего не знали про мою героиню 
изначально. Как она должна выгля-
деть, во что должна быть одета. И что 
она за человек внутри, тоже не знали. 
Мы просто создавали её шаг за шагом. 
Лепили на ходу.

Культура

Вес лица
Фильм с неузнаваемым Николасом Кейджем возглавил прокат

Валерия Чуб

Ф ильм ужасов «Собиратель душ» по-
казал самый успешный старт лета 

по сборам в России. По данным ЕАИС, 
хоррор с Николасом Кейджем в роли пси-
хопата заработал 121 млн рублей за ми-
нувший уикенд. В первой тройке лидеров 
по-прежнему остаются отечественные 
комедии «Водитель-олигарх» и «Не одна 
дома». А новая российская спортивная 
драма «В потоке трёх стихий» неудач-
но стартовала лишь с восьмой строчки 
рейтинга, заработав всего 7,7 млн. «Изве-
стия» — об итогах выходных в кино.

Фильм режиссёра Осгуда Перкин-
са «Собиратель душ» ещё до выхода 
имел статус одного из самых ожидае-
мых хорроров года. И не только потому, 
что в главной роли звезда Голливуда Ни-
колас Кейдж, пугающе неузнаваемый 
под слоем грима сатаниста-психопата 
и напоминающий Мэрилина Мэнсона. 
Своё дело сделала и интригующая ре-
кламная кампания со странными и жут-
кими роликами в Сети, билбордами 
и шифрами, сайтом с хроникой престу-
плений вымышленного маньяка — ге-
роя фильма. Был даже номер телефона, 
позвонив по которому можно было ус-
лышать на том конце провода его пуга-
ющий голос.

В отечественном прокате нашумев-
шая картина, по данным ЕАИС, зарабо-

тала в первый уикенд (с 25 по 28 июля) 
121 млн рублей и показала лучший старт 
этого лета. До этого рекорд был за филь-
мом «Манюня: Приключения в Москве», 
который в период с 30 мая по 2 июня за-
работал 98,4 млн. Кроме того, «Собира-
тель душ» показал лучший результат 
для картины этого жанра за три года. 
Последний раз планку свыше 100 млн 
на старте удалось преодолеть «Закля-
тию 3: По воле дьявола» (2021), сборы 
которого в первый уикенд составили 
130 млн рублей.

— На фоне летнего затишья большой 
проект со звездой мировой величины 
Николасом Кейджем показался зрителю 
наиболее интересным. Критики тоже от-
метили эту работу Кейджа и называют 
её переломной, возвращающей карьеру 
звезды на рельсы. «Собиратель душ» от-
метился мощной рекламной кампанией 
в США и показал отличные результаты 
в американском прокате, что тоже заин-
тересовало нашего зрителя, — считает 
глава киносети «КАРО» Ольга Зинякова.

Новинка получила больше 14 тыс. се-
ансов. Она обогнала «Водителя-олигар-
ха», который в этот раз добрался толь-
ко до второй строчки рейтинга. Хотя, 
для сравнения, показов у российской 
комедии с Павлом Прилучным и Алек-
сеем Чадовым было немногим меньше 
12 тыс. Фильм добавил кассе 52,5 млн ру-
блей, таким образом, его общие сборы 

составили 164,1 млн. Замыкает тройку 
лидеров ещё одна отечественная лен-
та — «Не одна дома» с Миланой Хамето-
вой, Давой и Равшаной Курковой. Она за-
писала на свой счёт ещё 21,5 млн.

Другим релизам не оставили шан-
сов попасть в топ-5 короткометражки, 
вместе с которыми сейчас в РФ прока-
тывают неофициальные новинки — чет-
вёртую часть «Гадкого я», вторую «Голо-
воломку», «Тихое место: День первый» 
и другие. Они занимают четвёртую, пя-
тую, седьмую и десятую строчки отече-
ственного бокс-офиса по итогам кино-
выходных соответственно.

С третьего на шестое место переме-
стилась биографическая драма «Мадам 
Клико» о молодой вдове, которая берёт 
в свои руки бизнес покойного мужа 
по производству шампанских вин. Она 
принесла кассе ещё 10,5 млн рублей. По-
прежнему в топе держатся «Три богаты-
ря. Ни дня без подвига». Они в прокате 
уже больше месяца и заработали за про-
шлый уикенд ещё 7,2 млн.

«Собиратель душ» оказался един-
ственной новинкой, которая добралась 
до вершины рейтинга. Российская спор-
тивная драма о прыжках в воду «В пото-
ке трёх стихий» стартовала лишь с вось-
мой строчки. Картина с Александром 
Головиным заработала в первый уикенд 
всего 7,7 млн рублей.

— В разгар лета спортивная драма 
с элементами детектива о прыжках 
в воду «В потоке трёх стихий» имела 
все шансы на успех, но не смогла заин-
тересовать массового зрителя. Фильм 
целился в любителей спорта и фанатов 
легендарного фильма «На гребне вол-
ны», однако сильно уступил семейным 
релизам и лидеру уикенда, — отметила 
Ольга Зинякова.
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«В том, что Кузнецов будет в СКА, нет ничего плохого»
Форвард «Далласа» Евгений Дадонов — о прошедшем сезоне и игре против Коннора Макдэвида

Михаил Скрыль  

В Магнитогорске 27 июля состоялся 
прощальный матч Сергея Мозяки-

на. Вспомнить яркую карьеру легенды 
КХЛ приехали многие известные хокке-
исты. Среди гостей был и Евгений Дадо-
нов. Нападающий «Далласа» пересе-
кался с Мозякиным в сборной России, 
а также играл против него в период ка-
рьеры в КХЛ. В интервью «Известиям» 
Дадонов поделился воспоминаниями 
о Мозякине, рассказал о сезоне «Дал-
ласа» и прокомментировал возвраще-
ние Евгения Кузнецова в Россию.

Какие главные воспоминания от игры 
с Сергеем Мозякиным?

Сергей мог забить шайбу поч-
ти из любой позиции. У него один 
из лучших кистевых бросков, которые 
я вообще видел. Видел, как он бросает 
на тренировках, когда мы играли вме-
сте в сборной. И когда играл против 
него, я знал, что он может забить поч-
ти из любой точки.

Как Мозякин отрабатывал свой бросок 
на тренировках?

Элементарный пример. После 
тренировки мы оставались побро-
сать в пустые ворота и отрабаты-
вали броски с ходу. Мне бросилось 
в глаза, что какая бы передача ни при-
шла к Сергею, он попадал по шайбе, 
и она летела в одну и ту же точку в во-
ротах.

Такому хоккеисту можно подражать 
или перенять какие-то тонкости?

Возможно, чему-то научиться. 
Но не знаю, сколько часов надо потра-
тить. Кому-то это дано, кому-то нет. 
Каждый талантлив по-своему.

Вы играете в НХЛ. Как думаете, мог ли 
Мозякин раскрыть свой талант за оке-
аном?

Почему бы и нет? Считаю, что да, 
в НХЛ у Мозякина всё бы получилось. 
Он не раз доказывал свой уровень 
и в России, и в сборной. При правиль-
ном отношении руководства к нему 
в НХЛ Сергей был бы на тех же ролях, 
что и в КХЛ.

Правильное отношение — правильное 
место в составе?

Конечно. Бессмысленно ставить 
его в четвёртое звено, а на большин-
ство — вполне.

Чем запомнился прошлый сезон? «Дал-
лас» снова далеко зашёл в плей-офф, 
но не пробился в финал.

Сезон сложился в целом удач-
но. Конечно, не выполнили постав-
ленную цель, Кубок не выиграли. 
Но сезон был позитивным. Мы поч-
ти всегда шли в пятёрке лиги. Со-
бралась хорошая команда. Все гово-
рили, что против нас тяжело играть. 
В серии с «Эдмонтоном» что-то по-
шло не так. Мы не показали полную 
силу.

Насколько тяжело играть против 
Коннора Макдэвида? Как его оста-
новить?

Макдэвида можно остановить, 
но очень сложно. Этот человек 
требует к себе повышенного вни-
мания на льду. Это главное. Мак-
дэвид и Драйзайтль отнимают 
много внимания и сил у сопер-
ников. Одна ошибка против 
него может стоить дорого.

Что не получилось против 
Макдэвида в плей-офф?
С такими мастерами «Эд-

монтон» всё равно бы забил свои 
шайбы. Это мы не забили в некото-

рых играх. Особенно обидным по-

лучилось последнее поражение, когда 
мы перебросали соперника в три раза, 
но проиграли 1:2. Нас больше подве-
ла своя игра.

В КХЛ возвращается Евгений Кузне-
цов. Эта новость стала для вас не-
ожиданной?

Конечно, неожиданной.

Ждали, что Евгений ещё может по-
играть в НХЛ?

Знаете, она была бы менее неожи-
данной, если бы Евгений сделал это 

через год — после окончания контрак-
та с «Каролиной». Из-за этого новость 
стала неожиданной. Я не разговари-

вал с ним лично и не знаю, почему 
он так решил. Значит, есть причи-

ны, почему он решил пойти на та-
кой шаг.

Некоторые челябинские 
болельщики с негати-

вом восприняли то, 
что Евгений пе-

рейдёт в СКА, 
несмотря 

на обещание сыграть за «Трактор». Мо-
жете прокомментировать выбор Куз-
нецова?

В этом нет ничего плохого. Это его 
жизнь, его решение и выбор. Если 
он обещал сыграть в «Тракторе», 
он ещё может его выполнить. Возраст 
ещё позволяет. Вспомните Павла Да-
цюка. Он приехал в СКА, поиграл не-
сколько лет, а потом вернулся в «Ав-
томобилист».

У вас ещё год контракта с «Далласом». 
Какие мысли о будущем? Руководство 
уже выходило с разговорами о прод-
лении?

Пока никаких разговоров нет. До-
играем сезон — дальше посмотрим.

Чувствуете силы ещё остаться в НХЛ че-
рез год?

Сложно ответить сейчас на этот во-
прос. Когда придёт время решать, тог-
да и определимся. Будут предложе-
ния из НХЛ или КХЛ, тогда поговорим. 
Сейчас рано поднимать эту тему. Впе-
реди год контракта. Хочется сначала 
до играть его и посмотреть, как всё сло-
жится.

Лига в кармане
Что ждать от «Амкала» и 2DROTS в Кубке России

Алексей Фомин 

Участие команд Медиалиги вновь 
станет одним из главных событий 

стартовых дней нового розыгрыша Куб-
ка России по футболу. В третий раз под-
ряд на ранних стадиях «Пути регионов» 
этого турнира сыграют 2DROTS и «Ам-
кал», а нынешним летом к ним присо-
единится ещё и Broke Boys. Они начнут 
выступление со стадии 1/256 финала.

В «Пути РПЛ» в это время пройдёт 
первый тур группового этапа. Централь-
ным матчем станет московское дерби 
«Спартак» — «Динамо». Также стоит об-
ратить внимание на встречи «Локомо-
тив» — «Ростов» и «Краснодар» — ЦСКА.

Нынешний формат Кубка Рос-
сии, по которому турнир проводит-
ся с 2022 года, подразумевает участие 
в нижней сетке под названием «Путь 
регионов» команд из Первой и Второй 
лиг, любительской лиги и Медиалиги. 
Вплоть до конца октября они отыгра-
ют шесть раундов на вылет — по итогам 
последнего четыре сильнейшие коман-
ды получат возможность сыграть с клу-
бами, занявшими третьи места в своих 
группах «Пути РПЛ».

30 июля — 1 августа в «Пути регио-
нов» пройдут 17 матчей 1/256 фина-
ла. В них примут участие 34 коман-
ды — 23 из дивизиона Б Второй лиги, 
десять из любительской лиги и три 
из Медиалиги. Как и в два предыду-
щих розыгрыша, участие команд 

Медиалиги является наиболее яр-
ким явлением.

Медийная футбольная лига была 
создана в начале 2022 года, а до этого 

в течение нескольких лет проводилось 
множество соревнований локально-
го уровня. Концепцией медиафутбо-
ла является комплектование команд 
из видеоблогеров, звёзд шоу-бизнеса 
и бывших профессиональных футбо-
листов. Основой таких соревнований 
стала максимальная открытость участ-
ников — вплоть до свободных съёмок 
видео из раздевалок и около поля поч-
ти для любых желающих освещать эти 
мероприятия.

Кроме того, их отличало отсутствие 
чрезмерного регулирования проведе-
ния матчей вроде разнообразных ре-
гламентов, а также эпатажное поведе-
ние участников (часто с применением 
ненормативной лексики) с целью мак-
симальной популярности в интернете 
и соцсетях.

Последнее часто критиковалось 
в футбольном сообществе. Участни-

ков обвиняли в чрезмерном хайпе, 
но за короткое время Медиалига стала 
очень популярной. И пошли разговоры, 
что вскоре она отвоюет значительную 
часть аудитории у профессионального 
футбола, особенно на фоне чрезмерной 
закрытости футбольного сообщества 
от СМИ и болельщиков.

Тем не менее Российский футболь-
ный союз не стал дистанцироваться 
от такого явления и в 2022-м допустил 
клубы Медиалиги до розыгрыша Куб-
ка России. Два года назад в турнире де-
бютировали две самые успешные ме-
дийные команды — московские 2DROTS 
и «Амкал». Это событие вызвало широ-
кий резонанс, но ещё больше внимания 
привлекло то, что они сразу же начали 
с побед над командами Второй профес-
сиональной лиги.

«Амкал» прошёл в 1/256 финала крас-
ногорский «Зоркий» (1:1, по пенальти 8:7), 
2DROTS разгромил московское «Черта-
ново» (3:0). В следующей стадии 2DROTS 
лишь по пенальти (3:5) проиграл в гостях 
ивановскому «Текстильщику» после 
1:1 в основное время. А «Амкал» выиграл 
на выезде у «Твери» (1:0) и в 1/64 фина-
ла дал бой уже представителю Первой 
лиги — петербургской «Звезде», сыграв 
вничью (1:1) в основное время и уступив 
лишь по пенальти (2:4).

Стало ясно, что медиакоманды, для 
игроков которых футбол лишь хоб-
би на фоне основной работы, играют 
не хуже профессионалов из Второй лиги. 
Летом 2023 года в Кубке России играли 
уже три команды из Медиалиги, старто-
вавшие матчами 1/256 финала против 
соперников из дивизиона Б Второй лиги.

Дебютировавшая в турнире «Роди-
на Медиа» уступила вологодскому «Ди-
намо» (0:3). А «Амкал» и 2DROTS победи-
ли соответственно ногинское «Знамя» 
(3:2) и южносахалинский «Сахалин» (2:0). 
В 1/128 финала «Амкал» дал бой в Ива-
ново «Текстильщику», добился нуле-
вой ничьей, но проиграл по пеналь-
ти (3:4). 2DROTS прошёл «Муром» (1:3) 
и кировское «Динамо» (3:0). И дошёл уже 
до 1/32 финала, где проиграл будуще-
му победителю сезона в Первой лиге 
«Химкам» (0:2).
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Фантастический Роман
Как Сафиуллин радует своей игрой в Париже

Дмитрий Гарин 

Пока олимпийский теннисный тур-
нир складывается для России не-

удачно. В женском одиночном раз-
ряде мы потеряли всех трёх участниц. 
Вслед за Екатериной Александровой 
и Миррой Андреевой свой матч про-
играла и Диана Шнайдер. Хотя 15-я се-
яная Шнайдер считалась фаворитом 
встречи. В парном разряде дела пока 
тоже идут неважно, зато приятно удив-
ляет Роман Сафиуллин. Четвертьфина-
лист Уимблдона-2023 прошёл уже двух 
крепких грунтовиков.

Диана за последний месяц с неболь-
шим добилась больше, чем за всю пре-
дыдущую теннисную карьеру. 20-лет-
няя россиянка выиграла с конца июня 
13 одиночных матчей из 14, завоевав 
два титула — на траве в Бад-Хомбурге 
и на грунте в Будапеште. Благодаря 
чему занимает сейчас 24-е место в рей-
тинге WTA. С учётом титула в начале 
сезона в Хуахине на харде Шнайдер 
стала самой юной теннисисткой по-
сле датчанки Каролин Возняцки, кото-
рой удалось выиграть титулы за один 
сезон на всех трёх покрытиях. Но по-
нятно, что последние подвиги Диа-
ны не могли не сказаться в том числе 
и негативно — российская теннисистка 
просто обязана была подустать. Если 
не физически, то как минимум психо-
логически.

Уже в первом круге в Париже в матче 
против Элизабетты Коччаретто из Ита-
лии во второй партии у Шнайдер нача-
лись перепады в игре — мощные и точ-
ные удары чередовались с грубыми 
ошибками. Но тогда всё же Диана су-
мела отыграть у соперницы подачу 
на партию и победить 6:2, 7:5. А в игре 
с китаянкой Ван Сиюй наша теннисист-
ка, выступающая в нейтральном ста-
тусе, была словно сама не своя. Она 
то срывала свои фирменные мощные 
удары, то действовала слишком пас-
сивно, позволяя сопернице пробивать 
навылет. При этом не сказать, что ки-
таянка перед Олимпиадой впечатляла.

Скорее наоборот, поскольку Ван 
проиграла четыре из пяти последних 
матчей на уровне WTA, да и в рейтин-
ге располагается значительно ниже — 
на 53-й строчке. В Париже в стартовой 
встрече китаянка одолела Линду Но-
скову из Чехии. А сейчас также в двух 
сетах переиграла Шнайдер, причём 
отдала россиянке только четыре гей-
ма. Хотя начало матча не предвещало 
подобного фиаско. Диана проиграла 
свою подачу, но сразу сделала обрат-
ный брейк, вела 2:1, затем 3:2, пусть гей-
мы давались ей не без труда.

Сбой произошёл при 3:3, 
когда россиянка отдала 
подачу под ноль. После 
этого у Шнайдер нача-
лась затяжная чёрная 
полоса в игре. Диана 
умудрилась не только отдать 
первую партию, в общей сложности 
она проиграла восемь геймов подряд! 
Да, у неё были геймболы, но не более 
того. И только при 0:5 во второй пар-
тии наша теннисистка взяла гейм пре-
стижа. Шнайдер, похоже, приняла, что 

это не её день, поэтому поражение вос-
приняла спокойно, с грустной улыбкой 
поздравив Ван Сиюй.

Теперь она вместе с Миррой Андрее-
вой может сосредоточиться на парном 
разряде — стартовую встречу Диана 
с Миррой проведут против австрали-
ек Айлы Томлянович и Оливии Гадеки 
30 июля. Напомним, что на «Ролан Гар-
рос-2024» Диана с Миррой, пусть и с раз-
ными напарницами, дошли до стадии 
четвертьфинала. Шнайдер тогда вы-
ступала с американкой Эммой Навар-
ро, а Андреева — с соотечественницей 
Верой Звонарёвой. Однако насторажи-
вает тот факт, что Диана с Миррой явно 
подустали к Олимпиаде.

Между тем две другие российские 
теннисистки уже завершили свою игру 
на олимпийском турнире. Екатерина 
Александрова сперва уступила в пер-
вом круге в одиночке, а затем вме-
сте с олимпийской чемпионкой Еле-
ной Весниной выбыла и в паре. Матч 
Александровой и Весниной против 
чешских теннисисток Каролины Мухо-
вой и Линды Носковой проходил в одно 
время со встречей Шнайдер против ки-
таянки.

Здесь всё, кстати, было отнюдь 
не столь безнадёжно. Екатерина и Еле-
на выиграли стартовый сет, причём до-
статочно уверенно — с двумя брейка-
ми. Первый они сделали в четвёртом 
гейме, второй — в восьмом. А на своей 
подаче они в первой партии проиграли 
всего два розыгрыша. У россиянок шла 
подача, да и в розыгрышах, в том числе 
у сетки, они смотрелись совсем непло-
хо. К тому же опытнейшая Веснина пе-
риодически заводила себя и партнёр-
шу своими фирменными криками «Да!» 
и «Лучшая!».

Вторую партию Веснина и Алексан-
дрова также начали с выигранной пода-
чи под ноль, а затем имели два брейк-
пойнта. Однако чешские теннисистки 
тот гейм удержали, после чего игра вы-
ровнялась. Мало того, в седьмом гей-
ме уже Елене и Екатерине пришлось 
отыгрывать четыре брейк-пойнта. 
Что ж, они справились. Партия завер-
шилась тай-брейком, где россиянки 
к первой смене сторон вели 4:2. Но за-
тем несколько ошибок, включая двой-
ную Александровой при 4:4, ухудши-
ли ситуацию. Мухова и Носкова взяли 
вторую партию, а на матч-тай-брейке 

(по олимпийскому регламенту в парах 
решающий гейм до десяти очков заме-
нил третий сет) россиянки всё время 
были в роли догоняющих. Правда, по-
сле двойной ошибки Носковой сравня-
ли счёт (4:4), однако в концовке действо-
вали явно хуже и уступили 6:10, потеряв 
шансы на борьбу за олимпийские меда-
ли Парижа. Итого у женщин на Олимпи-
аде в одиночке и паре россиянки пока 
проиграли четыре матча из пяти.

У мужчин дела обстоят получше. Да, 
Павел Котов, на которого были боль-
шие надежды, не смог справиться 
со Стэном Вавринкой, которого одолел 
на «Ролан Гаррос-2024». В этот раз титу-
лованный швейцарец позволил росси-
янину взять всего два гейма.

Лидер нашего тенниса Даниил Мед-
ведев уверенно прошёл первый круг, 
легко переиграв представителя Австра-
лии Ринки Фидзикату. Дальше у него 
более серьёзный соперник — австри-
ец Себастьян Офнер. Сам Даниил гово-
рил, что больше делает ставку на пар-
ный разряд и микст, но в паре с Романом 
Сафиуллиным они уже зачехлили ра-
кетки. В первом круге их остановили 
немцы Кевин Кравиц и Тим Пюц.
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